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Предстоящий саммит БРИКС, который пройдет в Казани 22 — 24 октября, уже 
можно назвать одним из главных событий мировой политической повестки. 
По информации организаторов, на сегодняшний день свое присутствие 
подтвердили 33 государства, причем 24 страны — на уровне первых лиц. 
Кроме того, в саммите планируют принять участие шесть международных 
организаций, включая ШОС, ЕЭК, СНГ, а также ООН в лице Генерального 
секретаря Антониу Гутерриша.

Альтернативный полюс силы
Председатель Государственной думы России 

Вячеслав Володин назвал БРИКС «перспективой 
и гарантией многополярного мира». Все боль-
ше стран проявляет интерес к этой организации. 
Необходимо подчеркнуть, что на настоящем этапе 
БРИКС — это 45 процентов мирового населения.

По мнению многих экспертов и политических 
деятелей, под зонтиком БРИКС формируется аль-
тернативный мировой центр силы.

Возможно, подобные утверждения 
несколько опережают развитие событий, 
так как представляется некорректным рас-
сматривать БРИКС в качестве монолитной 
структуры, объединенной блоковой дисци-
плиной, общей военной и экономической 
политикой, однако непреложным явля-
ется тот факт, что участники сообщества 
нацелены на равноправное взаимовыгод-
ное сотрудничество и не разделяют идею 
«мира, основанного на правилах», пред-
полагающую сохранение диктата США в 
международных делах.

При этом ряд государств 
(например, Турция, Королев-
ство Таиланд), проявляющих 
интерес к участию в БРИКС, 
имеют давние устойчивые свя-
зи с Западом, но целенаправлен-
но ведут поиск альтернативных 
площадок международного взаи-
модействия. Симптоматичным в этом 
смысле является заявление вице-пре-
мьера правительства Сербии Александра 
Вулина в интервью немецкой газете Berliner 
Zeitung, где чиновник сообщил о том, что 
Белград рассматривает присоединение к 
БРИКС в качестве реальной альтернативы 
членству в ЕС. В этой связи одним из важ-
нейших факторов будущего человечества 
станет ответ на вопрос, сумеет ли БРИКС 
перерасти формат «клуба друзей» и стать 
реальным интеграционным образованием, 
предлагающим миру собственный взгляд на 
развитие на основе принципов взаимоуваже-
ния, невмешательства, неделимости, безопас-
ности и свободной торговли.

Общие интересы
С момента основания содруже-

ства Бразилии, России, Индии и Китая 
на полях экономического форума в 
Санкт-Петербурге в 2006 году при-
соединение новых членов происхо-
дило лишь дважды. В 2010-м в состав 
объединения была введена ЮАР, а с 
началом председательства России 
в БРИКС 1 января 2024 года сооб-
щество приросло новыми членами. 
По вопросу дальнейшего развития 
БРИКС существуют разные точки зре-
ния, включая скептическую позицию 
о том, что форсированное расшире-
ние может привести к «размыванию» 
сообщества, которое еще не достигло 
достаточной степени устойчивости.

Вместе с тем перед белорусской 
дипломатией руководством стра-
ны поставлена четкая задача обе-
спечить оперативное присоедине-
ние к БРИКС, что рассматривается в 
Минске как очередной шаг по укре-
плению международной субъектно-
сти государства после триумфально-
го вступления в ШОС в июле текуще-
го года.   Президент Беларуси Алек-

сандр   Лукашенко 
намерен принять уча-
стие в работе саммита 
БРИКС в Казани в каче-
стве приглашенного гостя 
российского председатель-
ства в объединении.

Белорусские представи-
тели принимают активное уча-
стие во всех мероприятиях БРИКС, 
проходящих под председатель-
ством Москвы, что свидетельству-
ет не только о настойчивости руко-
водства нашей страны в достижении 
поставленных целей, но и о поддерж-
ке стремления Беларуси вступить в 
БРИКС со стороны союзной России и 
иных участников организации.  

В этой связи видится возможным 
подчеркнуть: со всеми государ-
ствами — членами БРИКС про-
ведены соответствующие пере-
говоры, какие-либо принципи-
альные возражения отсутствуют, 
нацеленность Республики Бела-
русь на присоединение к сооб-
ществу приветствуется.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Интеграция интеграций
В Минске рассчитывают на вступление в БРИКС в контексте обеспечения устойчивого экономического развития нашей стра-
ны в связи с угрозой западных санкций, а также полагают целесообразным сопряжение БРИКС с Евразийским экономическим 
союзом, СНГ, ШОС, Союзным государством, что приведет к значительному ускорению процесса формирования многополярно-
го мира. Следует отметить, что на предстоящем саммите БРИКС Беларусь также будет представлена через вышеперечислен-
ные интеграционные объединения, где наша страна является основателем либо активным участником.

Хартия многообразия
Еще на саммите БРИКС в ЮАР, 

прошедшем в августе прошлого года, 
Минск получил заверения партне-
ров о том, что белорусская заявка 
«будет рассматриваться в приоритет-
ном порядке». В то же время следу-
ет понимать, что процесс присоеди-
нения к любым международным бло-
кам требует многочисленных консуль-
таций, согласований, бюрократических 
процедур, связанных с ратификацией 
договоров и адаптацией националь-
ного законодательства. Тем не менее 
содержание прошедших перегово-
ров и общая атмосфера в отношени-
ях Беларуси с ключевыми участника-
ми БРИКС, особенно Российской Феде-

рацией и Китайской Народной Респу-
бликой, позволяют предположить, что 
вступление Беларуси в ряды организа-
ции — вопрос краткосрочной перспек-
тивы, то есть ближайших лет.

Отдельного внимания в связи с 
этим заслуживает идея белорус-
ской дипломатии о подписании 
странами Глобального большин-
ства Хартии многообразия и мно-
гополярности ХХI века, которая 
способна выполнить роль концеп-
туального ценностного документа 
для БРИКС. 

Серьезные ожидания также связа-
ны с организацией экспертного обсуж-
дения итогов саммита БРИКС в Казани 

на полях второй Минской конференции 
высокого уровня по вопросам евра-
зийской безопасности, которая прой-
дет в белорусской столице в конце 
октября нынешнего года.

Дальнейшее развитие БРИКС и 
становление этого объединения в каче-
стве геополитического центра отве-
чают национальным интересам нашей 
страны, а присоединение к сооб-
ществу — приоритетная внеш-
неполитическая цель на 
ближайшую перспективу, 
которая будет достиг-
нута с высокой сте-
пенью вероятно-
сти.

Формирование 
нового 

геополитического 
центра отвечает 
национальным 

интересам 
Беларуси

  Президент Беларуси  
Александр 

  Лукашенко:

— Сейчас активно 
формируются новые 
системы расчетов 
в национальных 
валютах, 
перестраивается 
логистика. Данные 
темы обсуждаются 
на площадках ШОС 
и БРИКС. Все устали 
постоянно ждать 
милости из-за океана.

Во время вручения 
верительных грамот, 

28 сентября 2023 года.

Время объединяться

Александр ШПАКОВСКИЙ, депутат Палаты представителей,  
советник-посланник посольства Республики Беларусь в России.

В 2020 году 
БРИКС обогнал 
по ВВП своего 

главного конкурента 
G7, объединяющего 

наиболее мощные страны 
Запада. Таким образом, 

на сегодняшний день 
экономика БРИКС — 
крупнейшая и самая 

быстрорастущая 
в мире.

/

Страны БРИКС 
и G7 в мировой 
экономике 
(% от общемировых значений)

Объем урожая 
в 2022 году, % 

Площадь 
территории

Численность 
населения

Объем годовой 
добычи 
в 2023 году, % 

Пшеница

Рис

Алюминий

Залежи нефти 
на 2023 год

Общий объем 
экспорта в 2022 году

ВВП по паритету 
покупательной 
способности на 2024 год

Золотой запас 
на 2023 год

Промышленное 
производство 
в 2022 году

33,9 16,1 50,0

45,2 9,7 45,1

45,8 3,9 50,3

24,9 27,9 47,2

39,3 31,2 29,5

17,0 49,1 33,9

36,7 29,6 33,7

Страны БРИКС Страны G7
Остальные страны Палладий

Золото

44,7 19,7 35,6

54,8 2,4 42,8

74,7 5,0 20,3

77,6 7,6 14,8

28,0 12,3 59,7

Название БРИКС 
составлено из начальных 

букв английских 
наименований стран, 

входивших 
в содружество 

до 2024 года 
(BRICS — 

сокращение от 
Brazil, Russia, India, 

China, South Africa). 

Даже на момент 
создания состав 
его участников, 

производивших 
почти четверть 
мирового ВВП, 

выглядел весьма 
внушительно.
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Новые центры
  Президент Беларуси Александр   Лукашенко и его россий-
ский коллега Владимир Путин неоднократно сравнивали 
крушение СССР с геополитической катастрофой прошло-

го века. Ее результатом стал однополярный мир во главе с 
«мировым жандармом» в лице США.  

«Однополярность — это опасная болезнь, — убежден бело-
русский лидер, — которая может привести к деградации и 

гибели мира».
И действительно, в условиях своего военного и экономиче-
ского доминирования коллективный Запад во главе с США 

затеял новый передел мира. Для этого США и их подельни-
ки организовали десятки «цветных переворотов» по всему 

миру. В результате были растерзаны Югославия, Ирак, 
Афганистан, Ливия, Украина. Наша Беларусь, к сча-

стью, выстояла. Но почти половина населения 
Земли, включая Китай, Россию, Беларусь и ряд 

других стран, оказалась под западными санк-
циями.

В прошлом году заполыхал старательно раз-
дуваемый Штатами пожар на Ближнем Вос-

токе. На горизонте замаячила крупная 
западная агрессия против китайского Тай-
ваня. В итоге политика мирового гегемона 
поставила планету на грань третьей миро-

вой войны.
Разумеется, все это не устраивает тех, кто 
хочет жить в мире и не привык ходить под 

ярмом, покорно исполняя команды из-за океа-
на. Поэтому сегодня активно идет процесс фор-

мирования новых центров силы. Наиболее мощ-
ным из них является быстро набирающий автори-

тет БРИКС.
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Об основополагающих принципах
Вслед за Чарльзом Дарвином 

некоторые ученые считают есте-
ственный отбор движущей силой 
эволюции. Из биологии данная тео-
рия перекочевала в другие сферы, в 
том числе в социологию, став есте-
ственно-научной основой, напри-
мер, социал-дарвинизма. Его осно-
вополагающие принципы срод-
ни законам джунглей: «мир — для 
успешных», «своя рубашка ближе 
к телу», «выживает сильнейший», 
«слабый должен уйти» и т.п.

На базисе социал-дарвиниз-
ма была воздвигнута теория сво-
бодной рыночной экономики с ее 
главным принципом конкурентной 
борьбы как эффективного двигате-
ля социально-экономического про-
гресса. Стержневой тезис либе-
рально-рыночной идеологии — на 
свободных рынках, как и в дикой 
природе, сильные беспрепятствен-
но уничтожают слабых. В итоге под 
солнцем остаются только сильные. 
Это-де и есть прогресс!

Именно эта теория «прогрес-
са» легла в основу сгубивших СССР 
рыночных реформ. Искусно вбива-
емые в головы бывших советских 
граждан базовые рыночные прин-
ципы «каждый сам за себя» и «унич-
тожь конкурента» закономерно 
привели к распаду великой сверх-
державы. А затем и к череде крово-
пролитных войн на ее территории.

Однако некоторые критически 
мыслящие специалисты изначаль-
но указывали на один «антинауч-
ный» парадокс. На фоне рождаю-
щей «животворящую» конкуренцию 
дезинтеграции СССР сами западные 
страны почему-то системно объеди-
нялись в рамках G7, ОЭСР, ЕС, НАТО.  

Поэтому понимающий истин-
ную подоплеку происходяще-
го Александр   Лукашенко с пер-
вых дней своего президентства 
является идейным сторонником 
интеграции на постсоветском (и 
не только) пространстве.

Следует пояснить, что интегра-
ция как таковая не противоречит 
фундаментальным законам при-
роды. Свою теорию естественно-
го отбора — аналога рыночной кон-
куренции — Чарльз Дарвин, как 
известно, разработал ближе к сере-
дине своей жизни. Про дальнейшие 
же его исследования жрецы либе-
рально-рыночной религии пред-
почитают умалчивать. Ведь спустя 
десятилетия этот именитый ученый 
обратил внимание на так называе-
мые социальные инстинкты. И при-
шел к выводу, что взаимопомощь 
при сосуществовании стадами, ста-
ями, косяками и т.д. — еще одно важ-
ное условие выживания. Получает-
ся, что конкуренция — это двигатель 
прогресса, а равноправная инте-
грация и взаимовыгодное сотруд-
ничество — ключевые условия для 
этого. Следовательно, БРИКС соз-
дан и развивается не вопреки, а в 
соответствии с фундаментальными 
законами природы.

Освободиться от долларовой удавки
Аббревиатура БРИКС в английской транскрипции схожа 
со словом bricks — «кирпичи». В Китае же БРИКС назы-
вают словом, означающим «золотые кирпичи». Таким 
образом, учитывая, что этой организации предсто-
ит строить экономику будущего, ее название выглядит 
весьма символично.
Одна из главных задач БРИКС — преодолеть зависи-

мость от созданной Западом глобальной финансовой 
системы. Наброшенная на мир долларовая удав-

ка позволяет гегемону душить непокорных 
санкциями и банально обворовывать их.

«По линии БРИКС, — заявил Вла-
димир Путин, — про-

рабатывается формирование независимой платежной 
системы, не подверженной политическому давлению, 
злоупотреблениям и внешнему санкционному вмеша-
тельству». В соответствии с этим анонсирован проект 
по созданию собственной платежной системы БРИКС 
и ряда других альтернативных западным финансо-
вых институтов. Специалисты считают, что его реализа-
ция позволит государствам экономить до 30 миллиар-
дов долларов, а дополнительный прирост их экономик 
может составить до 1 процента ежегодно.
«На западе свет клином не сошелся, — охарактери-

зовал значимость участия Беларуси в новых 
интеграционных объединениях Александр 

  Лукашенко. — Есть друзья в других частях све-
та… Здесь у нас, среди наших друзей, формиру-
ется сегодня созидательная повестка — эконо-
мическая, международная, мировоззренческая. 
Здесь и в прямом, и в переносном смысле вста-
ет солнце».

Когда встает солнце

Целями 
БРИКС 

являются 
справедливое 

развитие 
и безопасность

Сегодня это мощное содружество государств, выступающих за новый миропорядок 
на условиях суверенного равенства и взаимовыгодного сотрудничества. Девиз 

нынешнего года и предстоящего в октябре саммита БРИКС «Укрепление 
многосторонности для справедливого глобального развития и безопасности». 
Такая система ценностей соответствует национальным интересам Беларуси. 

Поэтому наша страна идет по пути вступления в БРИКС.

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Нет сомнений: 
ШОС и БРИКС — 
прогрессивное мировое 
большинство. Это 
вызов идеологии 
глобальной 
унификации. Место 
Беларуси именно там, 
рядом с народами, 
представляющими 
разные культуры, 
но объединенными 
стремлением к миру 
и развитию.

Во время выступления 
на заседании 

VII Всебелорусского 
народного собрания, 
24 апреля 2024 года.

Валерий БАЙНЕВ, доктор экономических наук. /

Страны БРИКС 
и G7 в мировой 
экономике 
(% от общемировых значений)

Объем урожая 
в 2022 году, % 

Площадь 
территории

Численность 
населения

Объем годовой 
добычи 
в 2023 году, % 

Пшеница

Рис

Алюминий

Залежи нефти 
на 2023 год

Общий объем 
экспорта в 2022 году

ВВП по паритету 
покупательной 
способности на 2024 год

Золотой запас 
на 2023 год

Промышленное 
производство 
в 2022 году

33,9 16,1 50,0

45,2 9,7 45,1

45,8 3,9 50,3

24,9 27,9 47,2

39,3 31,2 29,5

17,0 49,1 33,9

36,7 29,6 33,7

Страны БРИКС Страны G7
Остальные страны Палладий

Золото

44,7 19,7 35,6

54,8 2,4 42,8

74,7 5,0 20,3

77,6 7,6 14,8

28,0 12,3 59,7

Название БРИКС 
составлено из начальных 

букв английских 
наименований стран, 

входивших 
в содружество 

до 2024 года 
(BRICS — 

сокращение от 
Brazil, Russia, India, 

China, South Africa). 

Даже на момент 
создания состав 
его участников, 

производивших 
почти четверть 
мирового ВВП, 

выглядел весьма 
внушительно.

СОТРУДНИЧЕСТВО
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Вопросы мира и безопасности —  
с учетом мнения Глобального большинства

— Конфликты и нестабильность 
несут экономические потери, сокра-
щение инвестиций и снижение уровня 
жизни населения. В связи с этим хотел 
бы еще раз привлечь ваше внимание 
к инициативе   Президента Беларуси о 
разработке Евразийской хартии мно-
гообразия и многополярности в XXI 
веке, — подчеркнул Роман Головченко 
и объяснил почему: — Основная цель — 
общее понимание контуров евразий-
ской безопасности, основанной на 
принципах справедливости, равно-
правия и неделимости безопасности.

Он пояснил: речь не идет о созда-
нии «антиНАТО» или подмене роли 
ООН, а о том, что в конечном итоге все 
решения по вопросам обеспечения 
мира и безопасности, строительства 

общего будущего должны принимать-
ся с учетом мнения Глобального боль-
шинства, а не узкого клуба западных 
государств.

К слову, предметное обсуждение 
этого вопроса продолжится в рам-
ках второй Минской конференции по 
евразийской безопасности, которая 
стартует 31 октября.

— В ходе конференции, как мы наде-
емся, будут сформулированы основ-
ные структурные элементы будуще-
го документа, — отметил Роман Голов-
ченко и призвал страны ШОС к актив-
ному участию в дискуссии по тематике 
хартии, а также в международной кон-
ференции в целом.

Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

На чем нужно сконцентрировать 
усилия и потенциал ШОС?  

Мнение Беларуси
1. Создание Банка развития и Фонда 
развития ШОС.
2. Сопряжение различных интеграци-
онных объединений на пространстве 
Евразии.
3. Развитие общего транспортно-логи-
стического пространства организации.
4. Создание Межбиржевого союза 
ШОС.
5. Усиление обмена опытом в области 
научных исследований, технологий и 
инноваций с последующим внедрением 
передовых практик и решений.
6. Углубление и укрепление гуманитар-
ного сотрудничества.

Шанхайская «десятка»
Белорусская делегация впервые в новом качестве приняла участие 
в заседании Совета глав правительств стран — членов ШОС

Беларусь —  
страна с высокопроиз-
водительным сельским 
хозяйством, развитыми 
аграрной наукой, сель-
хозмашиностроением, пище-
вой промышленностью, один из 
ведущих производителей удо-
брений. Все это создает пред-
посылки для успешного взаи-
модействия в сфере продоволь-
ственной безопасности;

У нашей страны 
есть опыт и наработ-
ки в ИТ-сфере, серьез-
ные наработки в обла-
сти науки, промышленно-
сти, энергетики. Использование 
белорусского потенциала в этих 
направлениях даст хорошую 
синергию;

Через Беларусь идут 
важные транспорт-
ные коридоры из Азии 
в Европу в рамках про-
екта «Пояс и путь», наша 
страна принимает участие в раз-
витии международного транс-
портного коридора «Север — 
Юг» и Северного морского пути. 
Беларусь готова всемерно про-
двигать тему транспорта и логи-
стики.

Наш осознанный выбор
— Для Республики Беларусь это заседание особен-

ное, — подчеркнул Премьер-министр и пояснил поче-
му: — Мы впервые принимаем участие в Совете глав 
правительств на правах полноправного члена органи-
зации.

Он особо отметил: Беларусь сделала осознанный 
выбор в пользу членства в организации, обладающей 
созидательным потенциалом, основанном на принци-
пах взаимного доверия и взаимной выгоды государств, 
которые с уважением относятся к разнообразию куль-
тур и отдают приоритет совместному развитию.

— Мы готовы максимально активно включаться 
во все направления деятельности организации. Как 
сказал на Астанинском саммите в июле этого года 
  Президент Республики Беларусь,  

«мы станем активным игроком «шанхайской 
команды», будем усердно работать на благо даль-
нейшего развития и укрепления данной междуна-
родной площадки», 

— процитировал Премьер-министр.

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Мы постараемся 
приложить все усилия, 
чтобы рос авторитет 
нашей организации, 
ширился круг ее союзников 
и сторонников. Многие 
белорусские идеи, 
высказанные ранее, уже 
получили международную 
поддержку. Сейчас 
уже в новом качестве 
мы будем стремиться 
максимально увязать 
наши предложения 
с инициативами нашей 
организации.

На саммите Шанхайской 
организации сотрудничества в 

Астане, 4 июля 2024 года.

На недавнем саммите в Астане, где процедура вступления Беларуси в ШОС была завершена и наша страна стала десятым 
по счету полноправным членом «семьи ШОС»,   Президент Александр   Лукашенко особо подчеркнул, что «этот день войдет 
в историю». Безусловно, вступление нашего государства в это интеграционное объединение для дальнейшего развития 
нашей страны в частности, да и всего Евразийского континента в целом, переоценить сложно. История пишется на наших 
глазах. О роли Беларуси в «семье ШОС», видении перспектив развития организации в формировании многополярного мира 
рассказал Премьер-министр Роман Головченко в ходе 23-го заседания Совета глав правительств стран — членов ШОС, 
в котором Беларусь впервые приняла участие в статусе полноправного участника. Заседание прошло вчера в Исламабаде.

 ɴ АКЦЕНТ
Генеральный секретарь ШОС 
Чжан Мин:

Фиксируемый рост взаимно-
го товарооборота между госу-
дарствами-членами, достиг-
шего, по предварительным 
подсчетам, 650 миллиардов 
долларов в 2023 году, свиде-
тельствует о наличии благо-
приятной базы и перспективы 
для последовательного упро-
щения и либерализации тор-
говли на пространстве ШОС.

История сотрудничества Беларуси и ШОС
Беларусь участвует в ШОС с 2010 года в статусе партнера по диа-
логу и с 2015-го — в статусе наблюдателя.
16 сентября 2022 года в рамках заседания Совета глав государств 
ШОС в Самарканде (Узбекистан) подписано Решение о начале про-
цедуры вступления Республики Беларусь в члены организации.
4 июля 2023-го подписан Меморандум об обязательствах Респу-
блики Беларусь в целях получения статуса государства — члена 
ШОС.
4 июля 2024-го Беларусь стала десятым полноправным членом 
Шанхайской организации сотрудничества. Соответствующее реше-
ние было подписано в ходе заседания Совета глав государств — 
членов ШОС в Астане. 

Чем Беларусь может быть 
полезна ШОС?

Как представитель Европейского 
региона Беларусь способна и гото-
ва органично дополнять сотрудни-
чество в рамках ШОС в сферах эко-
номики и безопасности, используя 
для этого свой транзитный, промыш-
ленный и научный потенциал, опыт 
миротворческой деятельности и мно-
госторонней дипломатии;

/

/

 i Участники заседания Совета глав правительств стран — членов Шанхайской 
организации сотрудничества. Исламабад. 16 октября 2024 года.
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Киев уже давно принял 
на вооружение ракеты 
дальнего действия западного 
производства, но ни Вашингтон, 
ни Брюссель до сих пор не дали 
Украине разрешения применять 
это вооружение по целям 
на территории России. Чего ждать 
в будущем? И в то же время как 
мы развиваем свою ракетную 
отрасль?

Психологическое оружие
Западноевропейские эксперты увере-

ны, что разрешение Зеленскому бить по 
тылам России кардинальных перемен на 
фронте не принесет, так как у Киева недо-
статочно вооружения такого типа. Также 
подчеркивается, что по отношению к госу-
дарствам Европы, поставляющим оружие 
Украине, Россия пока еще проявляет тер-
пение. Она понимает, что европейцы не 
являются суверенными и независимыми: 
решения им диктует Вашингтон. Но все же, 
когда речь идет об использовании для уда-
ров по российской территории высокоточ-
ного дальнобойного оружия, — это другое.

Полетные задания в такие системы при-
целивания могут вносить только военнос-
лужащие стран НАТО, а разведданные для 
этого способны поставлять только спутни-

ки Евросоюза либо США. 
«Это будет озна-

чать, что 

 страны НАТО, США, европейские стра-
ны воюют с нами. А если это так, то, имея в 
виду изменение самой сути этого конфлик-
та, мы будем принимать соответствующие 
решения, исходя из тех угроз, которые 
нам будут создаваться», — четко 
обозначил позицию российский 
  Президент Владимир Путин.

По мнению амери-
канских аналити-
ков, Россия заранее 
вывела из-под воз-
можного удара мно-
гие важные вероят-
ные цели. К тому же 
CNN подчеркивает, 
что Киев уже израс-
ходовал большую 
часть поставленных ему 
крылатых ракет, а боль-
ше Запад дать просто не в 
состоянии. Они отложены «на 
черный день» и для возможного гло-
бального конфликта, поэтому отправ-
лять в другие страны дефицитное ору-
жие НАТО не будет.

Последнее слово в снятии запрета на 
удары по России западными ракетами 
остается за США. Но тут необходимо учи-
тывать очень важное обстоятельство. Дело 
в том, что ATACMS — чисто американская 
«игрушка», а вот Storm Shadow — это уже 
США, Великобритания, Италия и Франция. 
Поэтому решение об использовании этих 
ракет должно быть общим. Такого разре-
шения киевскому режиму руковод-
ство этих стран тоже не давало.

Поэтому все умозаклю-
чения о том, что Киев 
получил «долго-

жданное раз-
решение», — 
это просто 
с л о в а . 

Западные про-
пагандисты пыта-

ются напугать рос-
сиян тем, что Украине 

якобы скоро разрешат 
бить дальнобойным 

высокоточным ору-
жием по террито-

рии их страны. На 
самом деле это 

сегодня ско-
рее попытка 

устраше-
ния.

Долгосрочные планы
ATACMS как цель для подразделений 

зенитно-ракетных войск огромной слож-
ности не представляет. Системы С-300, 
С-400 «Триумф», обладающие потенци-
алом нестратегической ПРО, успешно 
ведут борьбу со средствами воздушного 
нападения. Кроме того, С-350 «Витязь» 
способна одновременно обстреливать 
12 баллистических целей типа ATACMS.

Отсюда и ответ на вопрос, зачем Бела-
руси ракетное вооружение и долго-
срочные планы отечественной оборон-
ной промышленности по его созданию. 
  Президент Александр   Лукашенко говорит 
нашим агрессивным соседям, что мы при-
держиваемся принципа мирного урегу-
лирования споров. В то же время готовы, 
а главное, можем отстаивать свои нацио-

нальные интересы. Глава государ-
ства еще 22 мая 2020 года во 

время посещения опытно-
испытательного участ-

ка научно-производ-
ственного общества с 
ограниченной ответ-
ственностью «ОКБ 
ТСП» выразил суть 
нашей оборонки: 
«Войну никто не 
отменял. И, к сожа-
лению, к ней при-

ходится готовиться в 
мирное время. Нику-

да не денешься. Если 
не будешь готовиться, не 

дай бог, конечно, сейчас, то 
будешь пожинать горькие пло-

ды потом».

Мы понимаем, что разработка ракет-
ного вооружения и в целом укрепле-
ние армии стоят немалых денег. Тем 
не менее боеспособность Вооружен-
ных Сил остается одним из перво-
степенных вопросов, и Глава госу-
дарства убежден: на обороне эконо-
мить нельзя.

В последние несколько лет отрасль 
ракетостроения в нашей стране неизмен-
но ассоциируется с реактивной системой 
залпового огня «Полонез». Впервые это 
оружие представили широкой публике 
в 2015 году. С тех пор комплекс посто-
янно совершенствуется. Причем весьма 
приличными темпами, что подтвержда-
ется результатами этой работы — даль-
ность применения увеличена с 200 до 
300 километров.

Дальность полета
Номенклатура ракетного оружия, про-

изводимого белорусским ВПК, постоян-
но расширяется: это и противотанковый 
ракетный комплекс «Шершень», гранато-
метный «Сапфир», разработанный в Бела-
руси ЗРК «Бук-МБ2К», который еще назы-
вают «Цитаделью», модернизированная 
в нашей стране система залпового огня 
«Ураган-М», которая уже успешно про-
шла стрельбовые испытания. А на первой 
зенитной управляемой ракете отечествен-
ного производства, предназначенной как 
раз для «Цитадели» (ее пуск состоялся 
19 февраля 2020 года), даже расписался 
Глава государства.

Кроме того, мы освоили ремонт и 
модернизацию авиационных управляемых 
ракет, оснастив их лазерными и теплови-
зионными головками самонаведения. Раз-
работана белорусскими конструкторами и 
первая малогабаритная крылатая ракета 
«Аскалон». Она оснащена турбореактив-
ным двигателем, который способен разви-
вать скорость до 700 км/ч. Практическая 
дальность полета составляет 310 км.

Акцент в современных военных кон-
фликтах все больше смещается в сто-
рону противостояния искусственного 
интеллекта, что продиктовано необ-
ходимостью сохранения человеческих 
жизней. И наши специалисты держат 
руку на пульсе. 

Поэтому выполнение программы 
ракетостроения — это тот момент, кото-
рый должен завершать очередной цикл 
развития всего военно-промышленно-
го комплекса страны. А главная наша 
задача — технологический суверенитет 
и автономность белорусской армии как 
в технике, так и в оружии.

Александр ТИХАНСКИЙ,  
военно-политический аналитик, 
кандидат социологических наук.
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Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:

— Мы обладаем всем 
необходимым, чтобы 
гарантированно 
защитить себя и, 
как говорят военные, 
нанести противнику 
неприемлемый ущерб. 
В этом суть нашей 
стратегии.

На совещании с руководящим 
составом государственных 

органов системы обеспечения 
национальной безопасности, 

20 февраля 2024 года.

 ɴ КОЛИЧЕСТВО 
ОГРАНИЧЕНО

До СВО у США было около 
тысячи ракет ATACMS, почти сот-
ню они уже поставили ВСУ и при 

таком раскладе смогут дать еще не 
более 200. Эти ракеты уже исполь-

зовались Киевом: одна из самых 
крупных атак ATACMS — обстрел 

Севастополя 23 июня. Тогда 
ранения и травмы разной сте-

пени получили 124 чело-
века, включая 

27 детей.

Хочешь мира —  
готовься к защите

Обладание дальнобойными ракетами усиливает оборонный потенциал/

/

 ɴ СИСТЕМНЫЙ 
ПОДХОД
Большой интерес 
для нашей армии 
представляет оте-
чественная реактив-
ная система залпового огня 
«Флейта», созданная на базе 
легкобронированного автомо-
биля. Благодаря современной 
системе автоматизации вре-
мя развертывания на местности 
занимает не более 1 минуты, а под-
готовка к стрельбе — около 30 секунд. 
Применение подобных систем на дистанцион-
но управляемых роботизированных комплексах 
позволяет сохранить личный состав.
Еще один образец новейших реактивных систем залпового 
огня — «Шквал», калибром 122 мм. Установка оснащена направ-
ляющими для боеприпасов отечественного производства, а 
также автоматической системой ведения огня, оборудованием 
для спутниковой навигации и метеостанцией. Сокращено время 
нахождения боевых машин на пусковой позиции. Это критически 
важно в боевых условиях, когда после нанесения удара техника 
должна менять позицию. Белорусские разработчики смогли повы-
сить мощность боеприпаса, а также вдвое увеличить их даль-
ность — до 40 километров.



Сказки темного леса
История человечества с самых ранних пор 
была непрерывно связана с лесом. Древ-
нейшие сказания и обнаруженные архео-
логами памятники говорят о том, что люди 
одновременно нуждались в лесных ресур-
сах, поскольку дерево было подчас един-
ственным строительным материалом, и 
дико боялись того, что могло прятаться под 
покровом непролазной чащи. Особенно 
важную роль лес играл в культуре, религии 
и истории Европы, значительные площади 
которой раньше были покрыты громадны-
ми пущами.
Принято считать, что беспощадная эксплуа-
тация природы человеком началась в инду-
стриальную эпоху, однако и в древности, и 
в Темные века, и в эпоху Возрождения люди 
активно осваивали и меняли пространство 

вокруг себя. Леса вырубались для рас-
чистки земель под пашни и пастби-

ща, дерево было самым популяр-
ным строительным материалом, 
хотя камень ценился выше. Нако-
нец, древесина активно исполь-

зовалась в качестве топлива, и с 
наступлением малого ледникового перио-
да в XIV веке ее расход только увеличился.
В это время, несмотря на вырубку, на тер-
ритории Европы сохранялись огромные 

В начале времен
Первые леса появились на пла-

нете в девонском периоде, примерно 
400 миллионов лет назад. О том, как 
выглядели эти чащи, мы знаем лишь 
по небольшим окаменевшим остаткам, 
но и они позволяют получить пред-
ставление о структуре древнего леса.

Главным источником информации 
о девонских лесах служит скопле-
ние окаменевших древесных остат-
ков возле местечка Гилбоа в амери-
канском штате Нью-Йорк. Здесь еще 
в 1920-х годах при раскопке карьера 
были обнаружены нижние части дре-
весных стволов далекой эпохи. Исхо-
дя из вздутой формы, палеоботаники 
определили, что лес рос в болотистой 
местности.

Первые деревья на Земле имели 
не очень толстый ствол и высоту 
восемь метров и более. Навер-
ху ствола находились лишенные 
листьев ветки, и по внешнему 
виду древние леса напоминали 
скопление пальм или древовид-
ных папоротников.

Первоначально считалось, что лес 
был одноярусным, поскольку дол-
гое время в Гилбоа находили остатки 
только одного вида деревьев. Однако 
новейшие исследования, результаты 
которых опубликовал журнал Nature, 
показали, что первые леса имели как 
минимум три яруса. На нижнем нахо-
дились похожие на лианы далекие 
предки голосеменных растений дли-
ной четыре метра и толщиной 15 сан-
тиметров. Второй ярус оккупирова-
ли древовидные плауны, представ-
лявшие собой горизонтальные стебли 
аналогичной толщины.

Одной из главных особенно-
стей древних деревьев была их тес-
ная связь с грибами. Ученые еще не 
до конца определили ее механизм, но 
уже сейчас известно, что грибы полу-
чали углеводы, которые дерево про-
изводит с помощью фотосинтеза, а 
дереву доставались необходимые 
минералы.

Девонские леса были не самым 
уютным местом по нынешним 
меркам. Там не было птиц и лета-
ющих насекомых, по деревьям и 
под ними не бегали животные. Не 
было ни травы, ни цветов. Все это 
появилось спустя миллионы лет.

С распространением лесов на 
Земле стали обыденным явлением 
и пожары. Раз в десятки миллионов 
лет происходили планетарные ката-
строфы, которые ставили под угрозу 
существование больших лесных мас-
сивов на Земле. Один из ярких при-
меров — масштабные лесные пожары 
после падения Чикшулубского асте-
роида примерно 66 мил-
лионов лет назад. В 
результате апока-
липтического бед-
ствия, погубив-
шего динозав-
ров, серьез-
но пострадал и 
лесной покров: 
в воздух от 
горящей флоры 
поднялось при-
мерно 15 трилли-
онов тонн сажи и 
пепла.
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ЗЕЛЕНЫЕ   ЛЕГКИЕКакую роль играли леса в истории Земли 
от глубокой древности до наших дней

  Президент Беларуси  
Александр   Лукашенко:

— Лес — это 
наша жизнь, это 
наш кислород. 
Давайте проведем 
акцию и высадим 
новые деревья 
на этих поврежденных 
участках. Сделаем 
это вместе, толокой, 
как всегда это было 
в Беларуси.

Во время торжественной 
церемонии чествования 

аграриев фестиваля-ярмарки 
«Дажынкi-2024» в городском 

поселке Корма,  
12 октября 2024 года.

Тема сохранения и восстановления лесных богатств 
вновь ворвалась в белорусское инфополе после того, 
как на минувшей неделе Александр   Лукашенко во время 
посещения Шкловского района дал старт акции по посадке 
леса на территориях, пострадавших от урагана, пронесшегося 
по нашей стране в июле этого года. Акция получила 
поэтическое название «Дай лесу новае жыццё!», она продлится 
по 12 ноября. Особое внимание уделят наиболее пострадавшим 
от бури районам Гомельской и Могилевской областей. Почему 
же так важно сохранение зеленых легких нашей планеты?

ФАКТ
Остистая сосна 

Мафусаил — самое 
старое дерево на 

Земле. Она растет в 
Национальном парке Инио 

на востоке Калифорнии, 
ее возраст составляет 

около 5 тысяч 
лет.

11 октября 
во время поездки 

в Шкловский район 
Президент Александр 

Лукашенко дал  
старт Республиканской акции  

«Дай лесу новае жыццё!». 
Продлится акция до  
12 ноября. Принять 
участие в ней может 
каждый желающий. 

Присоединяйтесь!



СБ-тенденции  /  Четверг, 17 октября 2024  /  www.sb.by 7ГЛОБУС

ЗЕЛЕНЫЕ   ЛЕГКИЕ

0,9 гектара — 
площадь покрытых в 

Беларуси лесом земель, 
которая приходится на 

одного человека.

Топ-5 стран по обеспеченности лесными ресурсами 
(в процентном отношении к общему количеству лесных ресурсов на Земле)

В лесном краю
Беларусь с полным основанием мож-

но назвать страной лесов: около 40 про-
центов территории покрыты лесами с пре-
обладанием сосен и берез. Лесной фонд — 
свыше 9,6 миллиона га. При этом есть 
в республике районы, которые гораздо 
больше чем наполовину покрыты зеленым 
ковром, — самым лесистым считается Рос-
сонский район с 72,5 процента лесисто-
сти. Причем, что свидетельствует о систем-
ном подходе государства, общая площадь 
белорусских лесов превысила более чем 
столетний максимум: в 1901 году лесами 
были покрыты 37,6 процента территории.

По лесистости, площади лесов и запа-
сам растущего леса Беларусь входит в 
первую десятку лесных стран Европы. 
По лесистости республика опережа-
ет Литву, Польшу и Украину и уступает 
только России и Латвии.

Жемчужиной лесного фонда Бела-
руси, безусловно, является Беловежская 
пуща, сохранившаяся почти нетронутой 
часть великого реликтового леса, который 
некогда покрывал почти всю территорию 
Европы. Огромную роль в сохранении лес-
ного массива сыграло то, что он с давних 
времен обрел заповедный статус в каче-
стве места охоты сильных мира сего.

На грань уничтожения Беловежу в 
первой половине минувшего века стави-
ли дважды. Первыми были кайзеровские 
немцы, вывезшие отсюда 4,5 миллиона 
кубометров древесины. Затем им на сме-
ну пришли поляки, которые и сами актив-
но пилили, и выдали позволение на выруб-
ку бесценных лесных великанов британ-

ской фирме Century European Corporation. 
Сегодня же верные «традициям предков» 
польские власти снова пытаются уничто-
жить Беловежскую пущу, только уже без 
всякой пользы: возведенная ими стена 
якобы для защиты от мигрантов и непре-
рывные военные маневры несут угрозу 
для флоры и фауны и открывают окно для 
проникновения инвазивных видов, убива-
ющих биоразнообразие заповедного леса.

Белорусы всегда ценили лес, и это тре-
петное отношение мы пронесли через 
века. Поэтому большое внимание уделяет-
ся лесовосстановлению. Только за минув-
ший год в лесном фонде Минлесхоза за 
счет посева и посадки заложено около 
29 тысяч гектаров новых лесов.

На вручении государственных наград 
работникам предприятий и организаций 
системы Управления делами   Президента 
1 августа этого года Глава государства под-
черкнул: «Беловежская пуща и другие на-
циональные парки, Березинский биосфер-
ный заповедник, бескрайние леса с удиви-
тельным растительным и животным миром, 
голубые озера — не просто бесценный дар 
от Бога и предков. Там должны быть наши 
люди, наши соседи, кто угодно, но отды-
хать. Делить заповедники и парки было 
запрещено. Это то, что мы должны были и 
будем передавать потомкам в первоздан-
ном виде».

Срубил одно дерево — посади два, 
три, четыре. Лес отплатит тебе за 
заботу: согреет, поделится ресурсами, 
поможет в развитии экономики. Да и 
в старой шутке «Берегите лес — негде 
будет партизанить», как известно, есть 
лишь доля шутки.

На грани исчезновения
Сегодня, спустя почти 400 миллионов 

лет после своего возникновения, леса на 
планете находятся в угрожаемом положе-
нии. По состоянию на 2024 год лесные мас-
сивы покрывали около 4 миллиардов гек-
таров, что составляет примерно треть от 
площади суши. Для сравнения: 10 тысяч 
лет назад эта цифра достигала 71 процента. 
За первые 20 лет нового столетия, соглас-
но отчету Продовольственной и сельско-
хозяйственной организации ООН, человек 
в год вырубал около 10 миллионов гекта-
ров леса.

Наиболее интенсивно сегодня обез- 
лесение — процесс постоянной расчист-
ки больших площадей лесных угодий для 
хозяйственной деятельности человека — 
происходит в зоне тропических лесов. По 
прогнозу НАСА, при сохранении нынешних 
темпов расчистки тропические леса могут 
исчезнуть уже через сто лет.

Печальное первое место по выруб-
ке лесов занимает Бразилия, следом за 
ней идут Индия и Индонезия. В масшта-
бах континентов лидирует в грустном рей-
тинге Африка с ежегодным уничтожени-

ем 3,9 миллиона гектаров, за ней следу-
ет Южная Америка с лесными потерями в 
2,6 миллиона гектаров, а также Северная и 
Центральная Америка с 0,1 миллиона гекта-
ров. Главными причинами стремительного 
сокращения площади легких планеты стали 
развитие сельского хозяйства, промышлен-
ности и инфраструктуры, добыча древеси-
ны и урбанизация. Кроме того, к обезлеси-
ванию приводят и природные катастрофы, 
вызванные изменением климата.

Последствия масштабной выруб-
ки лесов носят глобальный характер 
и являются одной из самых серьезных 
проблем современности.

В списке несчастий, приносимых сокра-
щением лесных массивов, — и утрата био-
разнообразия, и изменение климата, и 
деградация почвы, и опустынивание. Пря-
мое влияние исчезновение зеленой массы 
оказывает и на социум: зависимые от лес-
ных ресурсов сообщества теряют опору 
для существования, что вызывает волнения 
и перемещения населения при кратковре-
менном положительном эффекте для сель-
ского хозяйства. 

Антон ПОПОВ.

лесные массивы, такие как древний Гер-
цинский лес, частью которого был леген-
дарный Шварцвальд, где происходит дей-
ствие многих сказок братьев Гримм.
Однако лес для человека древности и 
Средневековья был не только источником 
полезных ресурсов, но и местом чрезвы-
чайно мистическим.
Ряд культур вообще строится вокруг осе-
вого ствола, который играет ключевую 
роль в их космологии. Самым известным 
примером мирового древа стал сканди-
навский ясень Иггдрасиль, который под-
держивает своими ветвями все девять 
миров, составлявших вселенную викин-
гов. Аналогичные примеры встречаются в 
карело-финском эпосе «Калевала» в обра-
зе «большого дуба», в верованиях древних 
балтов, славян, тюрков.
Даже несмотря на активную христианскую 
экспансию, мифологическое восприятие 
леса сохранялось на протяжении долгих 
веков. Лес воспринимали почти как дру-
гой мир, обитатели которого чужие и непо-
нятные для добропорядочных крестьян и 
горожан. Отсюда отечественные сказки о 
Бабе-яге, обитающем глубоко в чаще оли-
цетворении смерти, и европейские леген-
ды о волках-людоедах и других инфер-
нальных тварях, выходящих на охоту из 
лесного сумрака. Даже вполне себе зем-
ные люди — лесники, лесорубы и охотни-
ки — считались существами пограничными, 
своего рода парламентерами между миром 
человеческим и потусторонним. Они соче-
тали в себе черты нецивилизованной дико-
сти с выполнением важной функции уста-
новления контроля над природой.

Российская Федерация: 
815 миллионов 

гектаров 
(20 процентов)

Бразилия: 
497 миллионов 

гектаров 
(12 процентов)

Китай: 
220 миллионов  

гектаров 
(5 процентов)

Канада: 
347 миллионов  

гектаров 
(9 процентов)

США: 
310 миллионов  

гектаров 
(8 процентов)

Около 
40 процентов 
территории страны 
покрыты лесами с 

преобладанием сосен 
и берез.

/
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Текущие события на Ближнем Востоке влияют не только на глобальные политические процессы, 
но и на динамику рынков. Сейчас цены на нефть, золото постоянно растут. Кто еще, кроме торговцев 

оружием, наживается на вооруженных конфликтах  
и зарабатывает миллиардные  

состояния?

Прогнозы по максимуму
Со времен «великой финансовой революции» 

(конец 60‑х годов XX века) тема торговли на конфлик‑
тах стала крайне востребована у ведущих инвести‑
ционных компаний. Можно пытаться прогнозировать 
события и стараться заработать на предстоящих коле‑
баниях цен, а можно просто… искусственно создавать 
такие события (конфликты, войны, внезапные терро‑
ристические атаки). Зная, когда они произойдут и как 
среагирует рынок, можно заработать путем спекуля‑
ций огромные суммы без каких‑либо рисков.

Нечто схожее наблюдается сейчас в мире на фоне 
обострения ситуаций в разных уголках планеты. 
Растут, в частности, цены на нефть и золото. На днях 
банк Goldman Sachs спрогнозировал, что к началу 
2025 года золото достигнет своих исторических мак‑
симумов — 2900 долларов за тройскую унцию (31,1 г). 
Интересно, что ранее банк в своих прогнозах был 
сдержаннее и останавливался на 2700 долларах за 
унцию.

Нынешнее подорожание золота банк Goldman 
Sachs объясняет напряженностью на Ближнем Восто‑
ке и снижением доходности облигаций США (на фоне 
уменьшения ФРС ключевой процентной ставки).

Сейчас в условиях неопределенности «презрен‑
ный металл» рассматривается как «актив‑убежи‑
ще» для сохранения сбережений. Примечатель‑
но, что цена на него зачастую обуславливается не 
фундаментальными факторами рынка, а настро‑
ениями инвесторов. Иными словами — деловые 
люди не верят в стабильность американской бан‑
ковской системы (в том числе ФРС) и… страхуются, 
покупая природный эквивалент стоимости (золо‑
то) и реальные активы (сырье — нефть, металлы, 
уголь).

Стелют, что называется, соломку в первую очередь 
центральные банки разных стран — они понимают, 
если зеленый как мировая валюта обвалится, то все 
национальные сбережения, номинированные в аме‑
риканской валюте, превратятся просто в бумажки и 
не более. Ими можно будет разве что печки топить на 
площадях и согревать население.

Печатный станок работает
За минувшее первое полугодие центральные банки 

мира купили 483 т золота, что на 5 % больше аналогич‑
ного прошлогоднего периода (460 т). В 2022‑м ЦБ при‑
обрели рекордные 1082 т, в 2023‑м — 1037 т. По данным 
Bank of America, золото обогнало евро и стало вторым 
по величине резервным активом центробанков в мире 

(около 16 % от общего объема резервных активов). Доля 
доллара в глобальных резервах снизилась до 58 %.

Интересно, что в июле World Gold Council опубли‑
ковал результаты  исследования, в котором говорит‑
ся, что золото ведет себя лучше за полгода до избра‑
ния президента‑республиканца и остается на том же 
уровне в период самих выборов. Перед избранием 
президента‑демократа золото демонстрирует худ‑
шие результаты и находится на уровне ниже сред‑
него через полгода после выборов. Иными словами, 
«главный рупор и регулятор золотого рынка» (World 
Gold Council) указывает — в США на выборах победит 
Трамп! Все уже решено? Посмотрим.

Интересно, что на протяжении последних 50 лет 
цена на золото постоянно повышалась. Во мно‑
гом это связано с обесцениваем доллара за счет 
чрезмерной работы «печатного станка» Феде‑
ральной резервной системы. На текущий момент 
ФРС США выпустила в оборот свыше 633,1 трлн 
долларов (это в 22 раза больше уровня ВВП 
США); внешний долг Соединенных Штатов — 
35,687 трлн долларов, или 124,32 % от ВВП (в 
1960 году внешний долг США был лишь на уров‑
не 52,32 % от ВВП).

Премию на бочку
Текущая эскалация конфликта на Ближнем Востоке 

не только привела к росту цен на золото, но и «удари‑
ла» по нефтяному рынку.

Так, в ходе торгов в конце минувшего сентября, 
например, стоимость фьючерсных контрактов на 
ноябрьские поставки эталонной североморской мар‑
ки нефти Brent в моменте превысила отметку в 75 дол‑
ларов за баррель. Подобная динамика произошла на 
фоне массовых взрывов пейджеров в Ливане. После 
серии взаимных ракетных ударов и начала Израилем 
наземной операции против Ливана котировки про‑
должили расти.

В настоящее время риски остаются высокими — и 
«военная премия» уже стала закладываться в теку‑
щие нефтяные цены. В августе добыча черного золо‑
та в Иране составила 3,7 млн барр./сутки — это самая 
высокая отметка с июня 2023 года. Даже незначитель‑
ное уменьшение такого объема может поднять цены 
на нефть еще на 10 — 15 %.

Вместе с тем отмечается, что локальные обстрелы 
Израилем ближневосточных территорий лишь немно‑
го увеличили «нефтяную премию», которая потом 
может опять снизиться, если не будет новых масштаб‑
ных ракетных атак.

Никто сейчас не говорит о глобальной войне — для 
нее необходимо прямое участие двух мировых коали‑

ций. Но и то, что сейчас происходит, ведет к постепен‑
ному подорожанию углеводородов.

Откуда берутся сверхдоходы?
Наибольший уровень цен на черное золото (более 

138 долларов за баррель) за последние 50 лет наблю‑
дался именно во время ипотечного финансового кри‑
зиса 2008 года. В то время инвесторы «бежали» от 
раздутых спекуляцией облигаций и покупали реаль‑
ные активы, привязанные к материальным ценностям.

Есть и еще один из недавних интересных пери‑
одов — именно с 2000 года начинает резко подни‑
маться цена на нефть. Активная фаза роста пришлась 
как раз на этапы проведения США военных операций 
против Афганистана, Ирака. Основными бенефициа‑
рами таких рыночных манипуляций стали американ‑
ские нефтяные компании, которые активно поддержи‑
вали Джорджа Буша — младшего и его военные аван‑
тюры. Тогда они смогли менее чем за восемь лет на 
повышении углеводородных цен более чем в 13 раз (с 
10 долларов в 2000‑м до 130 долларов в 2008 году) 
заработать триллионы долларов. При этом сверхдо‑
ход шел не за счет прямой добычи самих полезных 
ископаемых, а исключительно из‑за спекулятивного 
повышения мировых цен на «горючий товар».

Нынешний кризис на Ближнем Востоке крайне 
выгоден США, так как именно они являются дер‑
жателями, например, самого большого объема 
золота в мире. За счет его резкого подорожания 
активы ФРС идут в гору, тем самым дают возмож‑
ность выпускать в оборот еще больше долларов 
и облигаций американского правительства. Как 
говорится, ничего личного, только деньги!

Таким образом, управляемые спекуляции на рын‑
ках на фоне вооруженных конфликтов являются пере‑
довым инструментом США и их корпоративных элит 
по сохранению доминирования доллара и максималь‑
ному выкачиванию богатств из разных уголков пла‑
неты. Раздувая военный пожар на Ближнем Восто‑
ке и в Восточной Европе, Соединенные Штаты пыта‑
ются устрашать все человечество и манипулировать 
рынками. Вместе с тем такие технологии становят‑
ся все менее эффективными ввиду чрезмерного роста 
рисков не устойчивости банковской системы США на 
фоне закредитованности и необеспеченности обя‑
зательств активами. Дисбаланс американской систе‑
мы вынуждает центральные банки разных стран спе‑
шить и ускоренно «очищать» свои резервы от доллара 
и евро. В ближайшие годы ожидается усиление таких 
тенденций. И никакие спекуляции или новые воору‑
женные конфликты США уже не помогут!

Рынки стреляют
Какие цели преследуют спекуляции/
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Алексей АВДОНИН, аналитик БИСИ. /

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Кому это выгодно 
(войны. — Прим. ред.)? 
Тем, кто за океаном 
режиссирует и смотрит 
этот кровавый боевик 
длиной в десятилетия. 
Смотрит и считает 
прибыль. Западный 
транснациональный 
бизнес, в основном 
англосаксы, значительно 
обогатились за последние 
годы.

Из выступления на заседании 
VII Всебелорусского народного 
собрания, 24 апреля 2024 года.  

В XXI веке экономический рост государств строится не 
столько на нефти, сколько на газе — именно он исполь‑
зуется для выработки электро‑ и тепловой энергии, 
которая необходима для эффективного функциониро‑
вания предприятий.
Запад начиная с 2000‑х годов все делал для подры‑
ва монополии России на поставку голубого топли‑
ва в Европу, тем самым Вашингтон и Лондон стре‑
мились провернуть в отношении Москвы ту же афе‑
ру, что совершили против СССР. Штаты активно про‑
двигали идею создания альтернативных газотрубных 
проектов из Центральной Азии и Каспийского региона 
в сторону Европы. По некоторым оценкам экспертов, 
«бархатные революции» в Грузии (2003‑й), в Украи‑
не (2004‑й), военная авантюра Тбилиси в 2008 году 
были направлены исключительно на создание пол‑
ностью подконтрольных территорий для последую‑
щей прокладки по ним трубопроводов в ЕС. Реализа‑
ция таких амбициозных планов должна была приве‑

сти к обвалу цен на газ и, как результат, лишить Рос‑
сию сверхдоходов.
Но Западу эти «трубные проекты» не удались, и тогда 
Вашингтон и Лондон решились на совершенно риско‑
ванную махинацию — милитаризация Украины, война 
Киева с Россией, отказ Европы от дружбы с Москвой, 
санкции, подрыв «Северного потока».
Череда этих событий позволила энергетическим кор‑
порациям англосаксов заработать огромные бары‑
ши на резком подорожании сжиженного газа. Брита‑
но‑американские корпорации предложили Европе 
свои услуги по поставке энергоносителей, но, что назы‑
вается, втридорога. Если до взрыва «Северных пото‑
ков» газ стоил в пределах 250 — 400 долларов за кубо‑
метр, то после — более 1000 долларов.
Стремление к сверхдоходам посредством ценовых 
манипуляций определяет политику США и снимает 
любые ограничения на способы и методы достижения 
таких целей.

Давить на газ

Причины краха СССР
Несмотря на увеличение добычи нефти и 
расширение ее экспорта, СССР все мень‑
ше и меньше получал от такой деятельности 
выгоды и реальных доходов. Причина же 
этого крылась в контроле Западом глобаль‑
ных цен. Целенаправленное их занижение 
в течение нескольких лет сформировало 
условия, когда Союз ощутил острый дефи‑
цит валютных средств и не смог в последу‑
ющем закупать требуемые технологии, обо‑
рудование, сырье, продукцию и услуги.
Директор исследовательского Центра по 
изучению России (Центр Дэвиса) при Гар‑
вардском университете Ричард Пайпс в 
начале 80‑х годов XX века подготовил 
аналитический материал для Белого дома. 
В документе он рекомендовал использо‑
вать удешевление нефти для дестабили‑
зации коммунистического режима. 26 мар‑
та 1981 года в частном дневнике Рональда 
Рейгана появилась запись по поводу бри‑
финга о состоянии советской экономики, 
ее проблемах, связанных с зависимостью 
от западных кредитов, а в ноябре 1982‑го 
он подписал директиву о национальной 
безопасности (NSDT‑66), в которой была 
поставлена задача нанести максимальный 
ущерб советской экономике.
В рамках реализации данного докумен‑
та в 1985 году началась настоящая ценовая 
атака на СССР. Так, 13 сентября 1985 года 
министр нефти Саудовской Аравии Ахмед 
Ямани заявил, что Саудовская Аравия 
выходит из соглашения об ограничении 
нефтедобычи и наращивает свою угле‑
водородную долю на рынке. После это‑
го она нарастила добычу черного золота 
в 5,5 раза, а цены упали более чем в шесть 
раз — с 37 до 6 долларов.

Такого удара Советский Союз не выдер‑
жал. В последующем архитектор ради‑
кальных экономических реформ в пост‑
советской России 1990‑х годов Егор Гай‑
дар писал в своей книге «Гибель империи», 
что дата распада СССР хорошо известна. 
Это не день Беловежских соглашений и не 
августовский переворот, а именно 13 сен‑
тября 1985 года.
Бизнесмен Петр Авен, который ранее был 
министром внешнеэкономических связей 
в кабинете Гайдара, указывал, что нефте‑
доходы давали Советскому Союзу сред‑
ства на закупку зерна (17 % его импортиро‑
валось). И еще нужно понимать, что в СССР 
шло замедление экономического роста. 
Все вместе эти факторы и привели совет‑
ское государство на грань краха.

 ɴ СПРАВОЧНО
СССР увеличил поставки нефти 
на внешний рынок с 93,1 млн тонн 
в 1975 году до 119 млн тонн в 1980‑м 
и 130 млн тонн в 1983 году.

1820	 1840	 1860	 1880	 1900	 1920	 1940	 1960	 1980	 2000	 2020

 ɴ СПРАВОЧНО
Фиксированная цена на золото устанавливается Лондонской 
ассоциацией рынка драгоценных металлов дважды в день, в 
10:30 (утренний фиксинг — LBMA Gold Price AM) и 15:00 (вечер‑
ний фиксинг — LBMA Gold Price PM), на основе средней рыноч‑
ной цены в сделках больших партий инвестиционного золота.
В начале октября цена тройской унции составляла 
2663,75 доллара. В сентябре взлет произошел после того, как 
ФРС снизила базовую ставку и объявила о начале цикла смяг‑
чения. Для сравнения: тройская унция золота по LBMA Gold 
Price AM 10 марта 2022 года стоила 1997,65 доллара.

Производство 
в 2022 году 
(тонны)

Около 86 % от всего полученного 
на поверхности золота добыли 
за последние 200 лет.

Мировая добыча золота 
за последние 200 лет
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Были бы задачи и цели, а способы вербовки найдутся. Теракты 
в большинстве случаев устраивают, как известно, чужими 
руками. Террористические группировки вербовали «одноразовых 
преступников» всегда, меняются лишь способы и инструменты. 
В последнее время особенно активно через соцсети 
и компьютерные игры.

***
Помню, еще несколько лет назад 

директор Федеральной службы без-
опасности России Александр Бортни-
ков во время IX Московской конферен-
ции по международной безопасности 
сделал заявление, заставившее мно-
гих насторожиться: террористы вербу-
ют молодых людей в соцсетях и чатах 
сетевых компьютерных игр.

«В особой группе риска молодежь, 
психологическая обработка которой 
ведется в социальных сетях и игровых 
чатах популярных многопользователь-
ских компьютерных игр. Более того, 
исламистские группировки уже вышли 
на уровень создания собственных кло-
нов таких игр, которые позволяют воз-
действовать на сознание потенциаль-
ных сторонников терроризма и экс-
тремизма не только через голосовое 
общение, но и путем включения поль-
зователя в игровые ситуации соверше-
ния терактов», — сказал директор ФСБ.

Охоту в сети на молодежь, добавил 
Бортников, ведут также модераторы 
закрытых интернет-сообществ, пропа-
гандирующих культы насилия по отно-
шению к сверстникам, суицид и иные 
деструктивные формы поведения.

Понятно, что охотятся в сети не 
только на молодых людей. Интернет-
пропаганда терроризма пользуется 
тревогами людей. Как это было, к при-
меру, на фоне распространения коро-
навирусной инфекции. «Практиче-
ски повсеместная изоляция привела к 
ускоренному росту масштабов интер-
нет-коммуникации между людьми, — 
заметил глава ФСБ. — При этом усугу-
бившиеся в пандемию кризисные явле-
ния в экономике, опасения граждан за 
свое здоровье и в целом неопределен-
ность будущего значительно повысили 
тревожность и социальную напряжен-
ность в обществах разных стран, чем 
активно пользуются интернет-пропа-
гандисты терроризма и экстремизма, 
агрессивно работающие как со слабо 

защищенными слоями населения, так 
и с представителями среднего класса, 
чье материальное положение ухудши-
лось в последний год».

Фактически в сети развернулась 
целая инфраструктура, производящая 
будущих террористов. Еще несколько 
лет назад директор службы призвал 
усовершенствовать законодательство, 
чтобы оградить молодежь от влия-
ния идеологии насилия, выработать 
и внедрить новые методы и механиз-
мы взаимодействия с образователь-
ными учреждениями, общественными 
институтами и религиозными объеди-
нениями.

Кстати, законодатели из США при-
зывали делать то же самое. Летом 
2021-го американские конгрессме-
ны направили письма руководите-
лям крупнейших игровых компаний 
(Microsoft, Nintendo, Sony, Activision и 
Epic Games) с просьбой принять меры 
для защиты детей в интернете.  

Китай в этом направлении про-
двинулся дальше всех: начал очень 
тщательно проверять содержа-
ние видеоигр, а также объявил их 
«духовным опиумом» и резко огра-
ничил для несовершеннолетних 
такой досуг.

***
Специалисты заметили, что тер-

рористы вербуют подростков в сете-
вых играх с немодерируемыми онлайн-
чатами и развитыми внутриигровыми 
сообществами. Общение в таких игро-
вых чатах сложно отследить. Скажем, 
можно отправить на страницу в соцсе-
ти ссылку на закрытую группу, вступить 
в которую разрешено только по при-
глашению. Это может оказаться экс-
тремистско-террористическое сооб-
щество. Так и с клонами игр, о кото-
рых упоминал Бортников: экстремисты 
присоединяются к играм с развитыми 
сообществами и отправляют участни-
кам ссылки.

Один из элементов подготовки 
будущих преступников — имита-
ция терактов в игре. Пока в игре. 
По задумке вербовщиков, сцена-
рий может быть повторен в реаль-
ной жизни. Примеров уже 
много. После обработки 
подростка (а это отдельная 
тема) ему сперва дают про-
стое задание (например, надо 
сделать там-то и там-то пару 
фото и отослать их), а даль-
ше — подрывы на железной 
дороге, подрывы зданий, 
поджоги машин…

Недавно суд в 
Адыгее признал 
запрещенной в 
России инфор-
мацию об играх 
в альтернатив-
ной реальности 
(ARG — инте-
рактивные 
игры, кото-
рые исполь-
зуют реаль-
ный мир 
как основу 
для сюже-
та, игроки 
выполня-
ют задания, 
используя 
веб-сайты, 
соцсети, 
SMS, реаль-
ные объекты и 
места), разме-
щенную на пяти 
форумах и в одной 
группе в мессендже-
ре Discord. Сообщает-
ся, что там спецслуж-
бы Украины вербуют 
террористов.

Под запрет попа-
ли страницы на игро-
вых порталах Goha, 
Primagames, Stopgame и 
Plarium, а также на «Два-
че» и в группе Alternative 
Reality Games в Discord, 
в которой состоят более 
11,5 тысячи человек.

Из постановления суда: «В насто-
ящее время развернулась тихая, но в 
то же время коварная работа специ-
альных служб Украины и ряда дру-
гих недружественных для России госу-
дарств по вербовке несовершеннолет-
них и молодежи».

Отмечается, что молодежь в экстре-
мистскую, террористическую деятель-
ность вербуют изощренными способа-
ми, которые совершенствуются чуть ли 
не каждый день. Одним из таких спо-
собов в судебном решении называют-
ся и игры в альтернативной реальности. 
Сначала их участникам даются простые 
и будто безобидные задания (сфотогра-
фироваться, например, рядом с воен-
коматом). Однако тем самым участник 
игры совершает преступление, а даль-
ше человеком начинают манипулиро-
вать и вынуждать совершать диверсии.

Большинство завербованных — 
подростки. Именно на них, как наи-
более поддающихся обработке и 
последующим манипуляциям, дела-

ют ставку иностранные спецслуж-
бы и террористические организации. 
Слишком много уязвимостей (с уче-

том их интересов и несформирован-
ной гибкой психики), особенно если 
ребенок проводит время в сети 
бесконтрольно. Войти к ним в дове-

рие и использовать их проще, чем 
отработать взрослого.

Через платформу, ставшую 
прибежищем для террористов 
и экстремистов, распростра-
няли призывы к насилию, а 
также материалы, направ-
ленные на проведение 
терактов. Кроме того, мес-
сенджер известен как место 
для взаимодействия различ-
ных экстремистских рели-
гиозных групп, которые так 
насаждают свои идеологии, 

поддерживающие радикаль-
ные формы насилия.

Недавно ФСБ задержала 
девятерых подростков, которые 

при помощи украинских кураторов 
готовили нападения. Связь с несо-

вершеннолетними поддерживалась 
именно через мессенджер Discord. 

Кроме этого, в российских реги-
онах было задержано несколь-
ко десятков проукраинских ради-
калов, которые склоняли детей и 
подростков к насилию над пред-
ставителями органов власти. 

Подобные площадки также 
используются для сбора данных.

Это так, для размышлений.
Людмила ГЛАДКАЯ.

Производство  
будущих  
террористов

В группе 
риска — 

школьники 
и студенты, 

предоставленные 
сами себе

По мнению экспертов, 
Discord для террористиче-
ской деятельности стали 
активнее применять после 
осложнения ситуации на 
Ближнем Востоке.
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Гонка за успехом, напускной оптимизм и вымученные улыбки. США 
часто позиционируют себя как идеал свободы, практически райский 
уголок. Однако факты — вещь упрямая, и они говорят о том, что 
около четверти американцев глубоко несчастны. Значительная 
часть из них сидит на тяжелых запрещенных наркотиках. Многие 
принимают антидепрессанты. К тому же врачи мало говорят о том, 
что под действием психотропных препаратов люди часто погибают 
от передозировки и зависимость от этих таблеток сродни никотиновой 
или алкогольной. Все дело в том, что иллюзия счастливой 
и беззаботной жизни очень хорошо продается 
и ежегодно приносит фармкомпаниям 
миллиарды долларов. Вот что 
об этой проблеме пишут 
иностранные издания.
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Невинная 
таблетка?
Для того чтобы понять, в 
какой момент американская 
нация подсела на всевоз‑
можные препараты, нужно 
вспомнить некоторые факты 
из истории вопроса. В нача‑
ле XX века морфий исполь‑
зовали как обезболивающее, 
героином лечили кашель, 
а кокаином — депрессию, 
сифилис и алкоголизм. Толь‑
ко через время стало понятно, 
что все эти вещества вызыва‑
ют сильнейшее привыкание и 
приводят к смерти.
Поразительный факт новей‑
шей истории. Известная семья 
Саклер основала в Амери‑
ке несколько фармацевтических 
компаний и стала активно продви‑
гать на рынок свой обезболивающий 
препарат оксикодон, который по химиче‑
скому составу был родственником героина, 
однако производители об этом, конечно же, 
умолчали. По информации издания The New 
York Times, некоторым людям даже назначали 
недельный курс подобных препаратов после 
удаления зуба мудрости, когда достаточно 
было принимать простой анальгетик в очень 
короткий период времени. Люди, сами того не 
осознавая, начали массово подсаживаться на 
опиоиды, что привело к настоящей опиоидной 
эпидемии в 1990‑х. Как сообщает в расследо‑
вании Euronews, тогда от передозировок окси‑
кодоном умерло около 500 тысяч американ‑
цев. Со временем препарат запретили, одна‑
ко проблему это не решило. На рынке появи‑
лись новые лекарства, с новым составом, но с 
той же основой.

По данным ВВС, на каждый миллион аме‑
риканцев сегодня приходится пример‑
но 50 тысяч доз опиоидов в день. Соглас‑
но данным Национального центра по кон‑
тролю и профилактике заболеваний США, 
только в 2021 году около 80 тысяч аме‑
риканцев погибло от употребления отно‑
сительно нового препарата фентанила — 
опиоидный анальгетик, в 50 раз более 
мощный, чем морфин.

При этом следует различать опиоиды, сканда‑
лы с которыми уже прочно вошли в жизнь аме‑
риканского общества, и, казалось бы, обычные 
антидепрессанты. Некоторые из них в Шта‑
тах и сегодня можно купить без рецепта. Но 
настолько ли они безобидные? Тот же Нацио‑
нальный центр по контролю и профилакти‑
ке заболеваний США утверждает: в 2024 году 
количество смертей, связанных с передозиров‑
кой антидепрессантами, сравнялось с числом 
погибших от передозировок героина. А жур‑
нал Newsweek ссылается на исследование, в 
котором говорится, что «бесконтрольный при‑
ем антидепрессантов связан с насильствен‑
ными преступлениями среди молодежи в воз‑
расте 15 — 24 лет». И это не говоря про расту‑
щее число самоубийств на фоне приема пре‑
паратов. Но, даже зная о том, что такой исход 
возможен, доктора продолжают назначать эти 
препараты огромному количеству пациентов.
Так, например, транквилизатор валиум. Еще 
совсем недавно американские медики про‑
писывали «от всего» — бессонницы, депрес‑
сии, мигрени, алкогольной зависимости и даже 
проблем с желудком. Они рекомендовали при‑
нимать таблетки даже без конкретного диагно‑
за, в том числе детям до 18 лет. Аргументиро‑
вали это просто: каждый человек иногда тре‑
вожится и нужно быстрое успокоительное. Так, 
препарат стал самым прописываемым лекар‑
ством Америки и первым, чей объем продаж 
превысил 100 миллионов долларов.

Психотропная 

эпидемия уносит 

ежегодно множество 

жизней

Корпорации боли
Причина всей этой психотроп‑
ной проблемы корнями уходит в 
работу системы здравоохранения. 
В США нет бесплатной медици‑
ны, которая бы финансировалась 
из налогов граждан. Зато раз‑
вит механизм страховок, то есть 
медуслуги оплачивает сам боль‑
ной или его работодатель.  

Страховой полис у амери‑
канцев среднего класса не 
покрывает практически ника‑
кого лечения, кроме таблеток. 
Вместо полного курса тера‑
пии человек покупает лекар‑
ство, потому что так проще и 
дешевле. На этом и зарабаты‑
вает фармацевтическая инду‑
стрия, или, как ее еще назы‑
вают, «Бигфарма». В Амери‑
ке сконцентрированы шесть из 
десяти крупнейших фармацев‑
тических концернов мира. Ни в 
одной стране производители 
лекарств не имеют такой вла‑
сти и влияния, как здесь.

Более того, именно в Штатах до 
сих пор разрешена реклама пси‑
хотропных препаратов по телеви‑
дению. ВВС приводит такой при‑

мер. В 2015 году Американская 
медицинская ассоциация при‑
звала запретить рекламу анти‑
депрессантов, однако уже спу‑
стя несколько месяцев во время 
рекламной паузы финальной игры 
НФЛ, самого дорогого рекламного 
времени на ТВ, пустили минутный 
ролик про опиоидный препарат. 
Лишь в 2017‑м Белый дом при‑
знал факт опиоидной эпидемии в 
США, а Дональд Трамп объявил 
это национальным бедствием.
The Guardian опубликовал резо‑
нансную статью про задержание 
основателя одной из компаний, 
торгующих опиоидами, кстати, 
родственника тех самых Сакле‑
ров. Агрессивный маркетинг его 
корпорации заключался в том, что 
производители нанимали врачей 
в качестве докладчиков на обра‑
зовательных семинарах, чтобы те 
пропагандировали выписывать 
высокие дозы психотропов паци‑
ентам, которым они были, по сути, 
не нужны. Лжеэксперты за это в 
итоге получили более 1 млн дол‑
ларов. И это не считая отчислений 
ученым, которые пишут статьи о 
безвредности психотропов.

Юлия ДЕМЕШКО.

 ɴ ВЕЛИКАЯ ДЕПРЕССИЯ 2.0
Несмотря на откровенно 
преступную деятель-
ность фармкомпа-
ний США, не только 
«Бигфарма» винова-
та в том, что проис-
ходит.  
По данным американ-
ского Института обще-
ственного мнения Гэлла-
па, события в мире и стране приве-
ли к тому, что в 2023 году доля граж-
дан США, страдающих депрессией, 
достигла исторического максимума. 
Согласно исследованию, депрессия 
затронула 17,8 процента американцев. 
Но проблема с лечением этого недуга у 
целой нации лежит намного глубже.
Телеканал Al Jazeera cо ссылкой на 
World Happiness Report отмечает, что 
чаще всего от депрессии страдают 
молодые американцы. Среди причин — 
«высокая стоимость жизни, плата за 
обучение в университете, преступ- 
ления с применением огнестрельного 
оружия». Кроме того, в статье говори-
лось о растущем кризисе одиночества, 
вызванном активным использовани-
ем социальных сетей и всей индустрии 
развлечений в интернете.

ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА
Исследовательский 

центр SNS Incider 
прогнозирует, 
что мировой 
объем рынка 

антидепрессантов к 
2032 году достигнет 

37,44 млрд 
долларов.

В 2023-м он 
составлял почти 

По данным 
Национального центра 

медицинской 
статистки США, около

американцев старше 
12 лет (то есть каждый 

шестой) принимают 
различные 

антидепрессанты.

Из них почти 
четверть сидит на 
таблетках много лет.

Женщин, 
принимающих 

антиде-
прессанты, 
в два раза 

больше, 
чем мужчин, — 

20 млрд.

13 процентов

За последние 15 лет количество 
американцев, принимающих 

антидепрессанты, увеличилось 

16,5 процента 
против 8,6.

на 64 процента.
Их употребляют свыше 

людей старше 60 лет. 
19 процентов
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Цифровое 
подпольеПочему 

жизнь 
напоказ 
больше 

не в моде
Более двух миллиардов 

человек каждый день 
заходят в Facebook, 

миллиард — в TikTok, и, 
несмотря на запреты 

и скандалы, 250 миллионов 
пользователей ежедневно 
активны в X. Но поведение 
людей в соцсетях сегодня 

настолько изменилось, 
что исследователи уже 

заговорили ни много  
ни мало о начале новой  

эры интернета.

Страсть к эксгибиционизму в интернете
Помните повальное увлечение под-
робнейшим «живописанием» соб-
ственной жизни в соцсетях? Стра-
дали этим не только публичные, 
известные персоны, интерес к кото-
рым был обусловлен их деятель-
ностью в реальной жизни. Никому 
не известные Маша и Глаша тоже 
считали своим долгом сообщать 
всем, во сколько они просыпаются, 
что едят на завтрак и каким обра-
зом развлекаются. И у них, как ни 
странно, тоже находились поклон-
ники и последователи.
Причем Маша с Глашей изо всех 
сил старались дотянуть до уров-
ня известных персон. Ведь услов-
ная Ким Кардашьян сейчас плывет 
на белоснежной яхте по бирюзо-
вому океану и демонстрирует свою 
заманчивую жизнь.

Со временем это приобрело 
форму массового помешатель-
ства. Люди ради красивых фото-
графий в интернете готовы были 
совершать покупки, которые 
были им явно не по карману, 
влезали в долги, откровен-
но клянчили деньги в тех же 
соцсетях и демонстриро-
вали, в общем-то, доволь-
но паразитические наррати-
вы, декларируя, что красивая 
картинка — это все, что нуж-
но в жизни.

Не так давно мне довелось 
побывать на «свадьбе века». 

Именно так называли свое брако-
сочетание будущие супруги. Задол-
го до самого праздника соцсети 
жениха и невесты пестрели сотнями 
публикаций, объединенных общей 
идеей, что приближается торже-
ство, равного которому не видел не 
только областной город, где жили 
будущие супруги, но и наша стра-
на в целом.
В день торжества молодые тоже 
были заняты созданием контен-
та, который представлял унылое 
и достаточно бюджетное брако-
сочетание как нечто запредель-
ное по уровню и затратам. При этом 
предоставленные сами себе гости 
находились под впечатлением от 
поданных на «свадьбе века» сто-
ловских котлет и выбора спиртно-
го, вернее, от его безальтернатив-
ности: предлагалось пить исклю-
чительно водку. А аренда помеще-
ния, где происходило действо, была 
настолько краткосрочной, что гости 

Криштиану Роналду

В постах известный 
футболист делится 
своими достижения-

ми в работе, спорте, 
снимками с семьей, 

рекламными мате-
риалами. Количе-

ство подписчи-
ков у Роналду 

продолжает 
расти.

Лионель Месси 

На своей странице он выкла-
дывает посты про футбол, 

спортивные достиже-
ния, семью. Месси 
тоже, как и Ронал-
ду, зарабатыва-
ет на рекламе, 
поэтому перио-

дически публику-
ет на своей страни-

це промо-материалы.

Селена Гомес 

Талантливая и многопла-
новая девушка уже успела 
попробовать себя в кино, 

на сцене и подиуме. На 
странице рассказыва-

ет о ярких момен-
тах из своей жиз-
ни, делится твор-
ческими успехами и 

рекламирует мировые 
бренды.

Кайли Дженнер

Модель, бизнес-
вумен и медий-
ная личность. На 
своей страничке 
Кайли расска-
зывает о соб-
ственных успе-
хах в карьере и 
рекламирует кос-
метику.

399 млн 
подписчиков 

617 млн подписчиков 496 млн подписчиков 429 млн подписчиков 
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66
процетов

Бо
ле

е 

всех жителей нашей 
планеты пользуются 

интернетом.

По данным отчета ООН «Мировые 
демографические перспективы».

5,35
По последним данным, общее 

число интернет-пользователей 
в мире составляет 

м
лр

д

За 2023 год аудитория 
интернета прибавила 

1,8
процента.

2000 2005 2010 2015 2020 2023 2024

25 29
5 93

7,
5 20

94

37
26

47
70 53

50

Количество 
пользователей 
интернета
(в миллионах)

Средний 
пользователь 

социальных сетей 
теперь проводит 

в них 

2 часа 
23 минуты 

в день.

Это на 

8 минут 
в день меньше, чем 

было в 2023-м.

Более 2,7 млрд 
человек 

в мире не пользуются 
интернетом. 

В одной лишь 
Индии живут 

более

680 млн 
человек,  

«не подключенных» 
к сети.
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В 2024 году самый 
популярный 

YouTube-канал  
в мире у американ-
ского видеоблогера 

MrBeast, 
у которого более  

Музыкальный видеоканал

T-Series 
занимает второе место 

в YouTube, на него 
подписаны 

Минимум о себе
Не добавило белорусам 
желания постить личную 
информацию в интернете и 
начало спецоперации Рос-
сии в Украине. Тут уж раз-
умные люди вообще закры-
ли личное от посторонних 
глаз. Потому что по соцсетям 
работают спецслужбы Укра-
ины, которые могут и угро-
жать, и вербовать, и делать 
любые пакости — дай толь-
ко за что-нибудь зацепить-
ся. Толпы украинских троллей 
вмиг бросаются с оскорбле-
ниями на любого белоруса и 
россиянина.

А вот молодежь все чаще 
отказывается от использо-
вания соцсетей. В их теле-
фонах сейчас «живут» пре-
имущественно мессендже-
ры, которые не требуют лич-
ной информации и нужны для 
общения с близкими, рабо-
ты и учебы. Если же моло-
дые люди зарегистрированы 
в соцсетях, то используют их 
для получения информации и 
развлечений. Молодежь все 
больше делает упор на лич-
ное общение вне интернета.

Поэтому продолжают 
расти такие мессендже-
ры, как WhatsApp, в кото-
ром уже более двух мил-
лиардов активных поль-
зователей по всему миру. 
А в нашем регионе боль-
ше популярны Telegram 
и Viber. Эти платформы 
привлекательны тем, что 
человек остается на связи 
и даже следит за сетевым 
контентом, но о себе он 
может сообщать минимум. 
Пользователи сегодня 
«прячутся» в интернете: 
читают, играют, смотрят 
больше, а высказываются 
значительно меньше.

И даже многие известные 
люди снижают уровень своей 
открытости в соцсетях и вооб-
ще в интернете, хотя имен-
но их аккаунты имеют мил-
лионные подписки и просмо-
тры. Но среди этих миллио-
нов есть и сетевые хейтеры, и 
даже преследователи, прихо-
дящие в реальную жизнь сво-
их кумиров из интернета.
Но у звезд публичность «про-
дающая», которая дела-
ет их еще более популярны-
ми. На определенный уровень 
открытости они идут вынуж-
денно — рискуют ради денег. 
А вот рядовые пользовате-
ли интернета уже поняли, что 
им-то делать то же самое не 
для чего и незачем. Ничего, 
кроме дополнительных про-
блем, публичность, как пра-
вило, не приносит. Поэтому 
наступающую эру интернета 
уже можно назвать эрой сете-
вых анонимов.

Как глубоко и надолго мы 
уйдем в темные глубины 
анонимного интернета, 
предсказать пока сложно. 
Уходящий период длил-
ся почти два десятиле-
тия, и, возможно, мы сей-
час перебираемся в «циф-
ровое подполье» на такой 
же срок. А может быть, 
нам вообще не захочет-
ся из него возвращаться. 
Поживем — увидим.

Алёна КРАСОВСКАЯ.

и потанцевать не успели, как их 
попросили на выход…

А ведь показуха, по своей 
сути, всегда защитная реак-
ция. И когда человек отчаянно 
создает видимость благопо-
лучия и успешности в интер-
нете, заранее страшно, пото-
му что можно предположить, 
какая гниль у него внутри. 
Потому что, «дотянувшись до 
звезды» на пять минут и наде-
лав красивых фотографий, 
он все равно не стал звездой. 
И возвращение в собствен-
ную жизнь, туда, где долги и 
зарплата не самого успешно-
го работника, становится еще 
более болезненным.

Стремление демонстрировать 
свою мнимую успешность в интер-
нете сродни эксгибиционизму в 
реальной жизни. Только эксгиби-
ционист честно демонстрирует то, 
что у него под плащом, получая 
удовольствие от реакции объек-
та демонстрации. «Обнажающий-
ся» же в интернете тоже получа-
ет удовольствие от реакции окру-
жающих (лайки, одобрительные 
комментарии, смайлы-эмодзи), вот 
только демонстрирует он, как пра-
вило, свои очень сильно преуве-
личенные «достоинства».
Однако оба процесса основаны на 
том, что удовольствие доставля-
ет демонстрация и сопутствующие 
ей «аплодисменты». И оба, в запу-
щенных случаях, требуют лечения.

Понадобилось почти два десятилетия
Но не только Маши, Глаши и 
«свадьбы века» заполняли соцсе-
ти последние 10 лет, хотя этих было 
много и они были весьма заметны. 
На сетевых просторах прекрасно 
чувствовали себя люди, выражаю-
щие свои взгляды по тем или иным 
вопросам. 

Очень быстро соцсетями и их 
содержимым заинтересовались, 
например, американские рабо-
тодатели. Они начали отслежи-
вать личные аккаунты потен-
циальных сотрудников и тща-
тельно изучать их содержимое. 
Вплоть до лайков, подписок 
и комментариев. И доволь-
но часто случалось так, что 
какие-то мелочи, замечаемые за 
потенциальным сотрудником в 
виртуальном мире, становились 
причиной для отказа в работе.

Не прошли мимо контента, публику-
емого людьми в интернете, и спец-
службы разных стран. Тем более что 
к некоторым площадкам для удоб-
ства пользователей были прикру-
чены еще и мессенджеры, позволя-
ющие обмениваться личными сооб-
щениями. И ими поначалу успеш-
но пользовались преступники 
всех мастей и масштабов.
Кроме того, к нашим лич-
ным предпочтениям в 
соцсетях очень внима-
тельно присматрива-
ются рекламщики. Дав-
но созданы алгорит-
мы, которые буквально 
считывают содер-
жание того, что 
мы публикуем 
и комментиру-
ем в соцсетях. 
По итогу нас 

заваливают именно той рекламой, 
которая кажется искусственному 
интеллекту наиболее подходящей 
нашим интересам.
Правда, иногда случаются доволь-
но забавные накладки и увлечен-
ные рыбаки, обсуждавшие в соц-
сети мормышки, потом получают 
настоятельные рекомендации посе-
тить обезьяний питомник в Абхазии 
и посмотреть на мартышек в есте-
ственной среде обитания…

Не совсем понятно, поче-
му понадобилось почти два 
десятилетия, чтобы до многих 
дошло, что активность в интер-
нете может наносить вред. Как 
констатируют исследовате-
ли интернета, сейчас пользова-
тели по всему миру стали зна-
чительно осторожнее в своих 
постах и высказываниях. Люди 
поняли, что их действия могут 
иметь нежелательные послед-
ствия для их личной и профес-
сиональной жизни, и ограни-
чивают доступ к своим страни-
цам с аккаунтами или вообще не 
публикуют ничего личного.

ДОСТУП ОГРАНИЧЕН

Постить нечего
На «взросление» русскоязычного сегмента интернета, конечно, сильно 
повлияли знаковые политические события. В Беларуси таким толчком к 
изменению стала попытка госпереворота в 2020-м. Белорусские проте-
стуны вдруг ощутили, что за гнилой базар в интернете можно и ответить.  
И для некоторых это стало откровением.

Правда, до сих пор еще не перевелись индивидуумы, которые считают, 
что интернет — место совершенно анонимное и они в нем неуязвимы: 
можно писать что годно, вплоть до угроз и оскорблений. А ведь сейчас 
установление авторов таких публикаций занимает немного времени.

Да и задачи посложнее наши правоохранительные органы решают очень 
быстро. Как это было недавно в Калинковичах, где местная жительница 
передала экстремистам видео с камеры наружного наблюдения, которая 
якобы сняла момент падения сбитого дрона.
Силовики уже через сутки после появления видео в сети вежливо постуча-
лись в дом любительницы поснимать контент для беглых. После задержа-
ния женщина, конечно, утверждала, что змагары сами и без спроса взяли 
видео, которое она разместила в соцсетях. Но, судя по всему, следователи 
ей не поверили, потому что установить время размещения чего-то на раз-
ных ресурсах вообще не составляет никакого труда.

И это еще одна причина, по которой размещать что-то в соцсети не так 
уж и безопасно. Никогда не знаешь, кто воспользуется информацией и 
для каких целей. И хорошо, если это будет работодатель, который все-
го лишь лишит тебя премии. А если преступник?

А еще белорусский сегмент интернета приобретает нормальный вид, пото-
му что свалившие из страны змагары перестали публиковать в соцсетях 
контент о своей сытой и сладкой жизни — все эти пафосные свадьбы, фото-
сессии на отдыхе, обеды в самых дорогих ресторанах. Жизнь-то у них сей-
час совсем не такая. Все чаще попадаются ролики и фотографии, на кото-
рых полная депрессия с воспоминаниями о том, как прекрасно жилось в 
Беларуси.
Вот и перестали белорусские соцсети напоминать место соревнования 
дешевых и пустых понтов. Этим у нас преимущественно змагары и стра-
дали. У них было много свободного времени и иностранных грантов, что 
позволяло жить, не особо обременяя себя работой.
Разумные же белорусы никогда не были склонны к публичной демонстра-
ции своей жизни. И совсем не потому, что показать им было нечего.

Если страница или аккаунт не пестрит бесконечными фото с курор-
тов или селфи из спортзалов, это совсем не значит, что жизнь у челове-
ка скучная. Просто человеку не надо добирать признания и восхище-
ния в интернете. Наши соотечественники в большинстве своем само-
достаточные и уверенные в себе люди. И уважают они друг друга не за 
глянцевые картинки.

Дуэйн «Скала» Джонсон

знаменитый актер, 
предприниматель, 

музыкант, певец, рестлер. 
Рассказывает о себе, 

своих тренировках, 
карьере и личной 
жизни. Каждый его 
пост набирает не 

менее миллиона 
лайков.

395 млн подписчиков 

319 млн подписчиков.

275 млн человек.

/
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Бедность и банкротства
Избирательная кампания в сейм — тре‑

тья по счету у соседей за этот год. Полити‑
ческий сезон начинался с президентских 
выборов, потом были европарламент‑
ские. Избирательная трилогия продолжа‑
ет идти на фоне рецессии экономики. Рост 
ВВП страны в 2023 году составил всего 
0,2 процента с динамикой падения в кон‑
це года. 20,6 процента населения Лит‑
вы живет за порогом бедности. При этом 
среди пенсионеров этот риск имеет более 
36 процентов литовцев. В прошлом году 
ухудшились показатели материально‑
го дохода у 11 процентов жителей. Почти 
трети банально не хватает денег на еду.

Все это происходит с 2014 года на 
фоне безрассудных действий местных 
элит, которые целенаправленно прово‑
дят изоляционистскую от своих соседей 
политику. Бьют по экономике и введенные 
самой Литвой санкции против Беларуси, 
России и Китая. Это касается прежде все‑
го транзита и перевозок.

За прошлый год в этой прибалтий‑
ской стране обанкротилось 77 логи‑
стических компаний, а в первые меся‑
цы 2024‑го уже 63. За минувший год 
грузовые перевозки морским транс‑
портом там сократились на 36,4 про‑
цента, внутренним водным — на 12,2, 
железнодорожным — на 46,1, автомо‑
бильным — на 10,6. И это для страны, 
где транзит занимает до половины 
бюджетных доходов.

Стало показательным состояние тако‑
го стратегически важного объекта, как 
Литовские железные дороги. В этом году 

несколько раз приходилось приостанавли‑
вать железнодорожное сообщение между 
первым и третьим по населению городами 
страны — Вильнюсом и Клайпедой.

Лишь за два последних месяца было 
отклонено больше тысячи заявок на пере‑
возку грузов между Литвой и другими 
странами — из‑за подозрений в том, что 
отправители нарушают режим антирос‑
сийских санкций. В 2022 году Литовские 
железные дороги уволили 1600 человек.

Демократические 
репрессии

Больше всего готовились к выбо‑
рам в парламент не оппозиционные пар‑
тии, а спецслужбы. Они начали с зачистки 
любой активности и проведения репрес‑
сий в отношении неугодных и опасных, 
по их мнению, лиц. Еще до всех нынеш‑
них электоральных кампаний в литовских 
тюрьмах по политическим соображени‑
ям оказались Альгирдас Палецкис, Алек‑
сей Грейчус, Константин Никулин и Ман‑
тас Данелюс. В июне усилилось давление 
на известного журналиста и кинорежиссе‑
ра Яраса Валюкенаса.

На протяжении последних двух лет под 
пресс спецслужб попадают общественные 
организации. В частности, нападкам под‑
вергся «Форум добрососедства», высту‑
пающий за дружбу с Беларусью. Его руко‑
водитель Эрика Швенченене постоянно 
подвергается судам то за фото с Лениным, 
то за неудобные высказывания о событиях 
января 1991 года.

Особой новинкой на парламентских 
выборах стала массовая ликвидация акка‑
унтов оппозиционных кандидатов, а так‑
же блокировка их каналов на платфор‑

ме YouTube. Местные спецслужбы испуга‑
лись белорусских СМИ, доступ к которым 
заблокировали для пользователей Литвы. 
И все это было сделано в обход законода‑
тельства, без каких‑либо судебных реше‑
ний.

При господстве мейнстримовых СМИ 
и ликвидации альтернативных источников 
информации литовское общество баналь‑
но запугали.

Раздробленность 
отразилась на результатах

Масла в огонь подлили и сами деятели 
оппозиции, которые пошли различными 
блоками и в результате не смогли пройти в 
парламент. Так, «Народная партия» (Вайт‑
кус) набрала 2,64 процента, а Коалиция 
Мира 2,2. Чуть лучше выступила «Акция 
поляков в Литве», набрав 3,89 процента. 
Ей все‑таки удалось провести двух своих 
кандидатов по одномандатным округам, 
а еще трое смогут побороться за депутат‑
ское кресло во втором туре.

Эксперты сходятся во мнении, что при‑
чиной подобных итогов оказалась раз‑
дробленность сил, представляющих аль‑
тернативную точку зрения. Они шли раз‑
ными колоннами. Все это отразилось и 
на явке. Многие из их электората про‑
сто не пошли на выборы. Сыграла свою 
роль и политтехнология правящих элит, 
которые наспех сформировали партию 
«Заря Немана» и выдвинули от нее анти‑
семита‑популиста, проверенного поли‑
тика Ремигиуса Жемайтиса. Она набрала 
14,99 процента голосов.

Победу в первом туре получили соци‑
ал‑демократы, набрав 19,36 процента 
голосов. Их лидер  Вилия Блинкевичюте 
заявила, что уже видит возможных пар‑
тнеров по коалиции, упомянув партию «Во 
имя Литвы», а также Союз крестьян и зеле‑
ных. Она отметила, что курс на милитари‑
зацию, противостояние «коллективному 
Востоку» и военная помощь Киеву оста‑
нутся приоритетом для властей.

Беларусь со своей стороны проде‑
монстрировала готовность, несмо‑
тря ни на что, к диалогу с Виль‑
нюсом. Об этом заявил глава МИД 
Беларуси в своей статье, посвящен‑
ной белорусско‑литовским отноше‑
ниям: Минск надеется на прагматич‑
ный подход и желание возобновить 
наши добрососедские отношения. 
Благо идущий электоральный цикл в 
Литве может явиться хорошим пово‑
дом для этого.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.

 Президент 
Беларуси 

Александр 
 Лукашенко:

— Литва была 
очень развитой 
страной. Можем 
называть 
приемники, 
автомобили 
и прочее советского 
времени. Они 
ведь могли это 
развить до уровня 
тех же мерседесов. 
Сейчас у них 
вообще ничего 
нет. На этом 
месте руины. 
Поэтому товары 
они не могут 
предложить 
свои. А если так 
называемые 
литовские 
(товары. — Прим. 
ред.) — это значит 
немцы или еще 
кто‑то построил 
завод.

Из интервью телеканалу 
«Россия»,  

15 августа 2024 года.

13 октября в Литве 
прошел первый тур 
выборов в сейм. 
Распределялось 
70 парламентских 
мест, голосование 
еще по 71 мандату 
пройдет 27 октября. 
Около половины 
граждан этой страны 
проигнорировало 
избирательную 
кампанию. 
В ней приняли 
участие 14 партий 
и одна коалиция. 
Правящий «Союз 
Отечества» во главе 
с премьер‑министром 
Ингриде Шимоните 
набрал всего 
17,96 процента и сошел 
с первого места. 
О чем это говорит?

/

/ Почему политика 
правящей 
литовской 
партии вызывает 
у избирателей 
скепсис

Голоса 
на фоне 
рецессии

 ɴ ОЧЕРЕДНОЙ ЗВОНОЧЕК…
На фоне общей экономической стагна-
ции и разрухи у соседей все больше слы-
шен запрос на перемены во власти. Пер-
вым звоночком этому стали президентские 
выборы. На них с повесткой мира, прагма-
тичного сотрудничества с Беларусью, Рос-
сией и Китаем вышло сразу два канди-
дата — адвокат Игнас Вегеле и врач Эду-
ардас Вайткус. Вместе они набрали око-
ло 23 процентов, что давало обществу 
надежду — в литовском парламенте может 
появиться своеобразная группа здраво-
го смысла. Потом были выборы в Европар-
ламент — единственной прагматической 
силой, которой тогда удалось пройти, ста-
ла партия «Акция поляков в Литве», объе-
диняющая в основном славянские нацио-
нальные меньшинства в районах Вилен-
щины и Клайпеды.
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Дневник осени
Не ведитесь, когда вас провоцируют 
на отрицательные эмоции,  
не радуйте своих и наших врагов/

Чтоб ни помарочки
Уж и не знаю, что было сначала, что 

потом: родители ли разогнали волну, 
которую охотно подхватили зарубеж-
ные недожурналисты-экстремисты. Или 
наоборот: это там придумали, как и чем 
взбудоражить наше общество, и лишь 
подбросили дрожжей в дачный туалет. 
Да и не важно это.

А важно, что уже некоторое время в 
интернете бушует холивар: «Родители 
возмутились, что в школах заставляют 
заводить новые дневники из-за ошибок 
при заполнении». Скажем, «минчанка 
Екатерина» ни сама не смогла, да еще и 
несколько раз, ни ребенка не сумела ни 
научить, ни проконтролировать. Шесть 
штук испортили мамаша с отпрыском! 
И — никак. Не выходит у них каменный 
цветок.

Заполнить дневник не могут они, 
но виноват, разумеется,   Лукашенко. 
Как минимум — Министерство 
образования. Ну, и директора школ 
с учителями, работающие в такой 
вот системе, само собой.

Эмигрировавшие простотутки и 
нашанивцы на такое слетаются, как 
кровососки на овец. Интернет бурлит от 
вы…криков типа:

— Как можно было умудриться про-
стой блокнот для записи домашнего 
задания возвести в ранг государствен-
ного документа, в котором не дай бог 
хоть помарочку?! Сил нет уже!

— Заставляют переписывать, осо-
бенно за первую страницу. В том году в 
марте весь дневник переписывали.

— Мы в прошлом году заполняли 
с третьеклассником, я забывала, как 
дышать. В этом году сказала мужу, что 
его очередь.

— Дети ходят в школу учиться, а 
учиться — это и значит ошибаться, пока 
не научатся, — заявляет одна из таких 
мам. — Мой переписывать не будет. Не 
разрешу.

I гэтак далей. Такие мамаши, хотят 
они того или не хотят, распространяют 
в нашем обществе вражду и рознь. Раз-
жигают недовольство и недоверие. В 
преддверии электоральной кампании.

Это с одной стороны. С другой: 
если тебе все равно, что ребенок будет 
ходить с кляксой и кривыми строчками, 
может, это с тобой что-то не так? А дома 

ты убираешь, а детей ты вообще кор-
мишь, а одежду и белье их ты стираешь? 
А своё?

А давайте, кричат, электронный 
дневник. И это взрослые люди: раз у 
меня не выходит, давайте вообще делать 
не будем, да? Минобр таким вежли-
во напомнил: «Использование бумаж-
ных дневников в школах является обя-
зательным в соответствии с законода-
тельством. Использование электронных 
дневников допускается, но решение о 
его внедрении принимает руководство 
школы по согласованию с родителями 
и с учетом технических возможностей».

Пока учитесь писать правильно, раз-
борчиво и без клякс. Пригодится — даже 
чтобы заявление руководству школы 
прилично написать.

Змагарки и протестуны
Если бросить взгляд назад, понят-

но, откуда оно такое берется: мамами 
и папами школьников сейчас стали те, 
кто учился в школе аккурат в нулевых 
и десятых годах. Когда пышным цве-
том еще цвели со страниц учебников 
истории портянки с кровью от княжьих 
мозолей и потертостей. Когда всю нашу 
школу постепенно склоняли к тому, что-
бы стать, как польская: без домашних 
заданий, без оценок, без знаний… не 
нужны они клубнику собирать.

Да и чтобы быть панами для сборщи-
ков — тоже не нужны. Вот оттуда в бело-
русские учреждения и пришли отдель-
ные «специалисты», которые с перво-
го раза простой документ оформить не 
в состоянии (как тот дневник!). А в част-
ный сектор — авторки объявлений типа: 
«У нас очень вкусный монгал!» Ну, она ж 
не дура, в школе же училась, она ж пом-
нит, что «о» безударное звучит, как «а»…

И вообще, протестовать — это наша 
интеллигентская, а шире — советская 
еще привычка. Когда все образован-
ны, у всех высшее, все всё знают, кого о 
чем ни спроси. И что ни вечер говорят и 
говорят об этом. На кухнях.

Вот только мы с вами сейчас — в 
своей маленькой стране, а не в могу-
чем Союзе. И мы на войне, уж точно — 
на информационной. А горячая идет у 
нас за порогом, некоторым даже вид-
на за окном. Потому протестовать сей-
час — это лить воду на мельницу наших 
врагов.

То есть добровольно (в лучшем 
случае) становиться их подельни-
ками. Соучастниками в деле под-
рыва государства, развала стра-
ны и обязательно последующего за 
этим нового геноцида белорусско-
го народа.

Вы точно хотите попасть именно в 
такую категорию людей? Вернее, нелю-
дей? А всего-то ведь и нужно: рот интел-
лигентно прикрыть да дневник аккурат-
но заполнить.

В конце концов, спросите своих бабу-
шек и дедушек: было время, когда не то 
что в дневнике — в тетрадке помарка не 
поощрялась! И заменялись страницы 
путем подбора, и переписывались цели-
ком такими же детьми, да по несколь-
ко сразу, особенно если страница во 
второй половине тетради!.. И ничего, и 
вы учились, и хорошо выучились.

И наши дети тоже должны хорошо 
выучиться. Все. Независимо от уровня 
понимания родителей. Такова государ-
ственная политика.

Дети будут лучше
Расскажу конкретную историю. 

Жила в Минске такая Анна Златков-
ская — колумнистка, эстетка, любитель-
ница винчика и шампусика… в редакции, 
на террасе, на пикнике, да хоть где.

Протестовала так, что сбежала одна 
из первых. Перамены пришли быстро. 
Теперь снимает квартирку на окраи-
не Вильни. С видом на помойные баки. 
Дворами ходит с опаской, уважитель-
но здороваясь с бомжами. Ибо понима-
ет, что даже литовские бомжи по срав-
нению с ней — хозяева жизни.

О сыне почти не пишет. Потому что 
если впустить в голову понимание, что, 
почему и зачем ты сделала с судьбой 
собственного ребенка… впору повесить-
ся. Пишет про «а все равно… рыжым нас 
боится… тащим на себе… их ставка про-
играла». Детский сад, в общем: «Ничего 
не больно, курица довольна». А у этой 
курицы, на минуточку, и дети, и родите-
ли — и никакой ответственности.

Теперь у нее конфисковали дачу. 
Аргумент неимоверной силы: «Как же 
так, там же живет мама, маме дача так 
нравилась, так была нужна!..» А до того 
как попасть в список экстремистов, надо 
было о матери подумать? А о ребенке? 

Или весь мир как вращался, так и будет 
вращаться, и должен только вокруг 
тебя — вечно молодой, вечно пьяной?

О чем мы с вами и говори-
ли в самом начале: быть взрос-
лым — это представлять себе хотя 
бы ближайшие последствия своих 
же поступков. Хотя бы ближайшие. 
И хотя бы своих.

Вот кто из вас сможет расшифро-
вать те слова, которыми в Министерстве 
образования прокомментировали неже-
лание отдельных родителей заполнять 
дневник без ошибок, по правилам, учить 
этому своих детей — и даже первыми 
требовать от них? Раньше и настойчи-
вей, чем не родные учителя и завучи в 
школе?

«Все взаимоотношения между субъ-
ектами образовательного процес-
са должны строиться на принципах 
сотрудничества и уважительного отно-
шения друг к другу», — вот что сказа-
ли чиновники. Расшифруете? Тут надо 
просто убрать с глаз пелену змагарства 
с системой и протестунства супротив 
рыжыма, чтобы отчетливо разглядеть 
призыв: «Ребята, давайте жить дружно!»

В дневнике ведь, на третьей его 
странице, четко изложены требования 
к ведению и оформлению: «Все запи-
си в дневнике должны вестись аккурат-
но, грамотно, разборчивым почерком». 
Изложены уважительно, с надеждой на 
родительское сотрудничество.

Так давайте не будем разочаровы-
вать ни нашу систему образования, ни 
коллег по родительскому комитету, ни 
самих себя. То, что у тебя, матери детей, 
до сих пор не получается даже школь-
ный дневник без помарок заполнить с 
первой попытки, — это не беда! И конеч-
но же, это не повод ругмя ругать (осо-
бенно при детях) крывавы рыжым (осо-
бенно перед выборами).

Ничего страшного, учителя помогут, 
школа впряжется, государство под-
ставит плечо — и при минимальном 
желании со-трудничества дети ста-
нут лучше нас! Дети заполнят этот 
красивый дневник, пусть даже хоть 
с шестой попытки!

Надо просто не опускать рук.
На этом сегодня все. Пока.

Андрей МУКОВОЗЧИК.

Сегодняшнее наше 
#родительскоесобрание 
будет жестким, давайте 
поговорим начистоту. 
Вы все — 
взрослые 
люди, 
во всяком 
случае, 
вы — матери 
и отцы школьников, 
следовательно, 
взрослыми 
быть обязаны. 
А взрослые от детей 
отличаются еще 
и тем, что понимают 
последствия своих 
поступков.
По крайней мере, 
могут понимать. 
Должны понимать.

/
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Популяция слонов 
в Африке замет-
но сократилась 
несколько десятиле-

тий назад из-за разгула бра-
коньерства с целью добы-
чи слоновой кости. Но годы 
усилий по сохранению попу-
ляции принесли свои пло-
ды, и сейчас, например, в 
Кении люди стали испыты-
вать немало проблем из-за 
того, что животные забреда-
ют в близлежащие поселе-
ния и наносят ущерб мест-
ным экосистемам.
Последняя национальная 
перепись дикой природы 
зафиксировала 156 слонов в 
заповеднике Мвеа, что в три 
раза превышает его возмож-
ности. Теперь решено пере-
местить 50 слонов в более 
просторный национальный 
парк Абердэр. И как это про-
исходит — весьма любопыт-
но. На вертолете специали-
сты подлетают к группе сло-
нов и с помощью пистолета с 
транквилизатором усыпляют 
животных, затем им связыва-
ют ноги и грузят в грузовики 
для четырехчасовой поездки 
на северо-запад страны.
У всех перемещенных таким 
образом слонов будут ошей-
ники с GPS, чтобы егеря мог-
ли отслеживать их передви-
жения в течение следую-
щих двух лет и следить за их 
адаптацией к новой среде.

ДАТЫ И ЛЮДИ

17 октября

 � Ровно 420 лет назад первооткры-
ватель законов небесной механики 
Иоганн Кеплер наблюдал удивитель-
ное явление — вспышку сверхновой 
звезды, впоследствии названной в 
его честь. В то время когда еще не 
было ни телескопа, ни подзорной 
трубы, наблюдать этот феномен было 
огромной удачей. Звезда находилась 
на расстоянии 20 тысяч световых лет 
от Земли! Сверхновая Кеплера оста-
ется последней из таких звезд в на-
шей галактике, которую наблюдали 
невооруженным глазом.

18 октября
 � В этот день 1015 лет назад по приказу 
египетского правителя Аль-Хакима 
был разграблен и разрушен храм Гро-
ба Господня, а заодно и все остальные 

иерусалимские строения христиан. 
Мотивы, которыми руководствовался 
Аль-Хаким, получивший от современ-

ников прозвище Безумный, не вполне 
ясны. Но когда слухи о разрушении 
храма Гроба Господня достигли Евро-
пы, это послужило одним из поводов 
для начала крестовых походов, в ко-
торых погибли сотни тысяч человек.

19 октября
 � 19 октября 1943 года американским 
ученым Зельманом Ваксманом был 
открыт антибиотик стрептомицин. 
Синтезируют его, кстати, почвенные 
грибы стрептомицеты, за что препа-
рат и получил свое название. Это был 
второй антибиотик после пеницилли-
на, зато первый, действующий про-

тив чумы, проказы и туберкулеза. В 
1952 году ученый получил за свое от-
крытие Нобелевскую премию и был 
назван благодарными современни-
ками спасителем человечества.

20 октября
 � 170-летие со дня рождения из-
вестного французского поэта 
Артюра Рембо. Поэт хотел из-
менить мир своими стихами, 
но к 20 годам, когда некото-
рые только начинают свой 
творческий путь, Рембо ре-
шил прекратить писать. При 
жизни его причисляли к так 
называемым проклятым поэтам 
из-за нарочитости и эксцентрич-
ного поведения. А настоящая попу-

лярность пришла к нему после смер-
ти. Сегодня Рембо считают одним из 
основоположников символизма и 
экспрессионизма в поэзии.

21 октября
 � Более полутысячи лет назад испан-
ская экспедиция под руководством 

Фернана Магеллана открыла пролив, 
разделяющий архипелаг Огненная 
Земля и континентальную Южную 
Америку. Впоследствии пролив был 
назван Магеллановым. 21 октября 
1520 года флотилия вошла в него и 
начала медленно продвигаться сре-
ди берегов, пока перед кораблями 
не открылся неизвестный океан. Он 
встретил мореплавателей солнцем и 
тишиной. Магеллан назвал его Тихим. 
Эти открытия были совершены в ходе 
первого в мире кругосветного путе-
шествия, которое подтвердило, что 
Земля — это шар.

22 октября
 � 80 лет назад в Минске в од-

ном из уцелевших зданий после 
войны — Доме профсоюзов на 
площади Свободы — открыл-
ся Белорусский государствен-
ный музей истории Великой 
Отечественной войны. Тогда 

посетителям представили две 
экспозиции — «Оружие» и «Парти-

занская печать», материалы которых 
содержали более тысячи экспона-

тов. Сегодня фонды музея состоят из 
30 коллекций и насчитывают свыше 
155 тысяч экспонатов: фотографии, 
документы, письма и личные вещи 
участников войны. В 2014 году было 
построено новое здание музея на 
проспекте Победителей. Главный фа-
сад выполнен в виде праздничного 
салюта: 11 сверкающих «лучей» сим-
волизируют Великую Победу и одно-
временно напоминают о 1100 траги-
ческих днях оккупации Минска.

23 октября
 � В этот день бразилец Альберто Сан-
тос-Дюмон совершил первый в Ев-
ропе полет на аэроплане. 23 октября 
1906 года его самолет, прозванный 

«хищная птица», весом 400 кило-
граммов поднялся на высоту 5 метров 
и, пролетев 60−70 метров, благопо-
лучно приземлился. Этот полет под-
твердил, что аппарат тяжелее возду-
ха может взлетать без использования 
катапульты, сильного ветра или рель-
сов для запуска. 
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